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Известный орловский журналист Ва-
лентина Остроушко опубликовала в сво-
ем телеграм-канале пост, в котором вы-
сказалась о прекращении уголовного де-
ла о «тещиной дороге», а также о других 
удивительных явлениях, происходящих 
нынешней весной в Орловской области.

«Пока одна часть народа готовится к 
Пасхе, другая впахивает на своих земель-
ных участках, власть творит невообрази-
мое... Решением суда узаконен отказ Ор-
ловского управления Следственного ко-
митета РФ заниматься расследованием 
знаменитого дела Парахина: это когда он 
за бюджетные средства построил дорогу 
к дому своей тёщи (на самом деле это его 
дом) якобы по ошибке... 

Это решение позволяет всем чиновни-
кам, путающим личное с государствен-
ным, надеяться, что прокатит, - пишет 
Остроушко.

 - Да здравствует коррупция! 
В эти дни на Орловщине она расцвела... 

Вместе с черёмухой и вишней. 
А теперь ещё один удар. Сегодня 

представители департамента здравоохра-
нения совершили вояж по Залегощи, Но-
восилю и Шаблыкино. В этих райцентрах 
– убитые поликлиники, в которых мож-
но снимать фильмы ужаса... Не ремонти-
рованные со времён Советского Союза.

Да и больницы ничем не лучше... В За-
легощенской больнице осталось два отде-
ления - терапевтическое и хирургическое, 
возглавляют их хорошие врачи за 70...

Собрали чиновники от здравоохране-
ния в зданиях местных администраций 
что-то типа публичных слушаний, но та-
кие, что прошли тихо, и узнали о них не 
все. Тех, кто узнал, просили никуда не пи-
сать и ничего не требовать. 

Всё дело в том, что запланированные на 
этот год ремонты этих поликлиник отменя-
ются. Нет денег, тоже запланированных... 

Куда делись? Неизвестно.... 
Визитеры из Орла сообщили, что запла-

нированные на ремонт трёх сельских по-
ликлиник деньги съел ремонт поликлини-
ки №2 Советского района Орла. 

Как так получилось? 
... Помните, как убегали из Орла гла-

вы департамента здравоохранения один 
за другим? К ним можно съездить и 
спросить... 

А лучше всех расскажет заместитель 
руководителя департамента Жирова, она 
же за финансы отвечает. 

Представители департамента здраво-
охранения, среди которых был и постоян-
ный и. о.  Николаев, обещали начать ре-
монт поликлиник в 2027 году, а до этого 

просили местных жителей потерпеть и не 
жаловаться... 

Напомним, именно Президент просил 
местные власти и правительство ускорить 
модернизацию первичного звена. 

В Орле ускорили так ускорили...
Этого могло и не случиться, если бы со-

трудники департамента ответили за закуп-
ки медоборудования по ценам выше ры-
ночных на 80% и другие нарушения, рас-
крытые КСП Орловской области... Но кто-
то помог им избежать наказания за это. 

...И вот такое. 
Чем сельские жители Орловщины про-

винились перед горожанами, которым и по-
ликлинику отремонтировали за счёт селян, 
и фонтан самый дорогой в ЦФО открыли? 

Кстати, говорят, Зюганов 5 мая приез-
жает в Орёл, у него и спросить можно... 
Коммунисты всегда ругали единороссов 
за оптимизацию здравоохранения... 

Но то, что они делают при Клычкове с 
орловским здравоохранением, единорос-
сам даже не снилось».

Источник: https://t.
me/pravdavorle/431 

Валентина Остроушко: 
«ВЕСНА. В ОРЛЕ ЦВЕТЁТ КОРРУПЦИЯ»

Валентина ОСТРОУШКО

«Известие о том, что Орлов-
ский областной суд не пошёл 
навстречу прокуратуре в вопро-
се о возможности прекращения 
уголовного дела в отношении 
мэра Орла Юрия Парахина бы-
ло, с одной стороны, прогнози-
руемым, а с другой, противоре-
чивым. В своё время (дело бы-
ло в марте 2021 года) позиция 
Орловского областного суда 
по этому вопросу была диаме-
трально противоположной. На-
сколько мне известно, тогда со-
стоялось рабочее совещание, в 
котором главными участника-
ми были прокурор Орловской 
области Владислав Малкин, и.о. 
руководителя Следственного 
управления СК России по Ор-
ловской области Виталий Чва-
нов и заместитель председате-
ля Орловского областного суда 
Александр Курганов. Столь вы-
сокое представительство было 
необходимо для решения одно-
го вопроса: возбуждать или же 
не возбуждать уголовное дело в 
отношении мэра Орла по пово-
ду той самой «дороги к тёще», о 
которой столько говорили и пи-
сали депутаты и общественни-
ки, региональные и федераль-
ные журналисты, о которой 
снимались телесюжеты на НТВ 
и ТВЦ. Дело дошло до Генераль-
ной прокуратуры, и именно от-
туда был получен сигнал о том, 
что возбуждение уголовного 

дела в отношении Парахина 
Ю.Н. будет не только законным, 
но и необходимым для выпол-
нения общественного запро-
са на справедливость. Конечно, 
больше всех сомневался в том, 
что дело будет доведено до су-
да, Виталий Чванов. Рассказы-
вают, что он говорил о том, что 
Юрий Парахин формально мог 
и не знать о том, что дорога идёт 
не по тому направлению, кото-
рое указано в муниципальном 
контракте. Зампред Орловско-
го областного суда Александр 
Курганов в тот момент, как го-
ворят, выразил свою позицию 
примерно такой фразой: «Как 
он мог не знать, куда идёт до-
рога, когда каждый день по ней 
домой ездит!» После небольшой 
дискуссии все «высокие догова-
ривающиеся стороны» пришли 
к консенсусу: уголовному делу 
в отношении мэра Орла быть! 
Отмечу важный момент: авто-
ритетнейший представитель су-
дейского корпуса, заместитель 
председателя Орловского об-
ластного суда (сейчас он пред-
седатель Брянского облсуда) 
Александр Курганов, ознако-
мившись с материалами дослед-
ственных проверок, высказал 
мнение, что у уголовного дела 
будет стопроцентная судебная 
перспектива. Сегодня, как, 
впрочем, и в 2021 году, Орлов-
ский областной суд возглавляет 

Елена Суворова, которая была 
прекрасно осведомлена об упо-
мянутом совещании и его ре-
зультатах. Более того, она зна-
кома с Александром Кургано-
вым с середины девяностых. 
Несколько лет они даже вместе 
работали судьями Энгельсско-
го городского суда Саратовской 
области. Нынешнее решение 
Орловского областного суда, 
фактически полностью отри-
цающее судебную перспекти-
ву «дела Парахина» или «дела о 
дороге к тёще», связано отнюдь 
не с тем, что позиция суда или 
же председателя суда измени-
лась из-за каких-то новых уста-
новок. На мой взгляд, в 2021 го-
ду суд был уверен в 100%-й су-
дебной перспективе, рассчи-
тывая на квалифицированное 
расследование СУ СК России 
по Орловской области. Но за 
два с лишним года следовате-
ли с ведома и по воле своего ру-
ководства превратились в адво-
катов Юрия Парахина. Да, пол-
ковник Юдин – руководитель 
управления, и полковник Абра-
мян получили взыскания в ви-
де неполного служебного соот-
ветствия, а руководитель 2-го 
отдела по расследованию осо-
бо важных дел Константин Ба-
ранов – строгий выговор. Но 
такой ценой они добились фак-
тического развала дела. Да, в 
СУ СК России есть высококва-
лифицированные следовате-
ли, и Надежда Кибалина, ко-
торая вела дело, скорее всего, 
лучшая из них. Но, как говорил 

мне самый известный следо-
ватель конца прошлого века в 
СССР Владимир Иванович Ка-
линиченко, работавший более 
10 лет следователем по особо 
важным делам при Генпрокуро-
ре СССР: «Хороший квалифи-
цированный следователь может 
прекрасно расследовать дело и 
с таким же успехом его разва-
лить».  К сожалению, мы сегод-
ня имеем дело с таким случаем. 
Прокуратура Орловской обла-
сти, конечно, выйдет в кассаци-
онную инстанцию, возможно, 
её поддержит и Генпрокурату-
ра, но дело будет иметь судеб-
ную перспективу лишь в слу-
чае отката на два с лишним го-
да назад, когда Парахину было 
предъявлено обвинение в окон-
чательной редакции, а обвини-
тельное заключение было прак-
тически готово. Но сейчас суд, 
к сожалению, такой возможно-
сти не имеет и рассматривает те 
материалы, которые ему пред-
ставлены сегодня. А они в ре-
зультате фактического сабота-
жа следствия претерпели почти 
необратимые изменения…

Кто-то может сказать: мэр 
наконец-то чувствует себя в 
безопасности. Отнюдь. Ко-
нечно, СУ СК России по Ор-
ловской области будет пытать-
ся довести до истечения срока 
давности привлечения к уго-
ловному преследованию про-
верку по скандальной аудиоза-
писи совещания у Парахина 15 
сентября 2021 года, на котором 
он понуждал председателей 
избиркомов к фальсификации 
итогов выборов. Естественно, 
полицейские следователи так 
и не решатся на строительно-
техническую экспертизу до-
роги по ул. Никольской, веду-
щей к особняку мэра, для выяв-
ления её реальной стоимости и 
возбуждения уголовного дела 
о скрытой взятке. Но уголов-
ное дело в отношении дирек-
тора «семейных» фирм Юрия 
Парахина, в том числе и ООО 
«Партнёр», по неуплате нало-
гов в особо крупных размерах 

находится в суде, воронежский 
арбитраж отказал ООО «Пар-
тнёр» в требовании отменить 
решение УФНС России по Ор-
ловской области, в результате 
которого десятки миллионов 
налогов были доначислены. 
Родной брат Юрия Парахина 
Виктор находится по решению 
суда в СИЗО по обвинению в 
мошенничестве в особо круп-
ных размерах. Под судом – 
бывший первый заместитель 
мэра Олег Минкин, под след-
ствием – другой вице-мэр Ва-
дим Ничипоров… Так что пово-
дов для того, чтобы впасть в па-
нику, у Парахина гораздо боль-
ше, чем у других орловских 
чиновников… 

Прокуратура не соглас-
на с позицией следствия и су-
да о возможности прекраще-
ния уголовного преследования 
Юрия Парахина. Ранее неза-
конные процессуальные реше-
ния неоднократно отменялись 
прокуратурой в рамках надзо-
ра, принимались меры к оспа-
риванию позиции следствия в 
суде. Решение суда апелляци-
онной инстанции может быть 
обжаловано в кассационном 
порядке», – отмечает Алексей 
Богомолов.

Напомним, СУ СК РФ по Ор-
ловской области закрыло уго-
ловное дело в отношении мэра 
Юрия Парахина, возбуждён-
ное по ст. 285 ч.3; ст. 293 ч.1 УК 
РФ. Произошло это ещё в ян-
варе 2024 года, но прокуратура 
области не согласилась с пози-
цией следствия и подала хода-
тайство на отмену постановле-
ния о прекращении уголовно-
го преследования в отношении 
мэра Парахина. Однако Завод-
ским районным судом г. Орла 
ходатайство прокуратуры бы-
ло отклонено.

Источник: https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/aleksej-
bogomolov-osnovanij-dlja-
paniki-u-mjera-orla-poka-
bolshe-chem-u-vseh-ostalnyh-
chinovnikov/ 

Алексей Богомолов: «Оснований для паники у мэра 
Орла пока больше, чем у всех остальных чиновников»

Алексей БОГОМОЛОВ

«ОрелТаймс», 3 мая 2024 г.

Решение Заводского районного суда г. Орла, а вслед за ним и 
областного о прекращении уголовного преследования в отно-
шении мэра Парахина вызвало на Орловщине шквал эмоций и 
оценок всей правоохранительной системы региона. Отметим: 
речь идёт о незаконном строительстве дороги в Орловском МО 
по ул. Никольской. 

Самое резонансное дело о преступлении коррупционной на-
правленности в Орловской области последнего десятилетия рас-
следуется с марта 2021 года. Хотя, казалось бы, всё лежит на 
поверхности: дорога к дому тёщи Парахина построена за бюд-
жетные деньги, и «вор должен сидеть в тюрьме». Но не в нашем 
регионе… «ОрелТаймс» обратился к известному федеральному 
журналисту-расследователю Алексею Богомолову с просьбой 
прокомментировать скандальное решение. Приводим позицию 
заместителя главного редактора Агентства федеральных рассле-
дований FLB полностью.
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«И всё так чИнно-благородно»
Любопытные подробности выясня-

ются в связи со строительством мно-
гоэтажек на улице Панчука в Орле. 
Гражданская активистка Елена Кня-
гина получила ответ от управления 
градостроительства, архитектуры и 
землеустройства Орловской области 
по поводу разрешений на строитель-
ство, проведенных экспертиз, водо-
охранной зоны и прочих «деталей», 
делающих возможным (или невоз-
можным?) осуществление этого «про-
екта» - строительства шестнадцатиэ-
тажек в частном секторе на берегу ре-
ки Орлик. 

В Орле, по нашим наблюдениям, 
в последнее время возможно всё: и 
строительство скоростной дороги под 
окнами девятиэтажных домов на ули-
це Орловских партизан, и массовая 
вырубка здоровых деревьев, и осво-
бождение городских территорий от 
находящихся в собственности граж-
дан гаражей, и уничтожение муни-
ципальных предприятий – словом, 
всё то, о чём раньше никто бы даже 
подумать не смел. Люди возмущают-
ся, сопротивляются, пытаются отсто-
ять свои права — в данном конкрет-
ном случае с «Зеленстроем», на терри-
тории которого запланировано стро-
ительство жилого комплекса — на 
спокойную жизнь в частном секто-
ре. Жители также пытаются добить-
ся сохранения уникального городско-
го предприятия, которое как юрлицо 
было предусмотрительно ликвидиро-
вано в марте текущего года. Горожа-
не опасаются, что строительство мно-
гоэтажек положит конец деятельности 
«Зеленстроя», который уже включили 
в состав Спецавтобазы.

Итак, из ответа областной «архитек-
туры» на обращение жителей несколь-
ких соседних с Панчука улиц и обще-
ственников к губернатору области Ан-
дрею Клычкову следует, что админи-
страция г. Орла выдала разрешение на 
строительство объекта капитального 
строительства «Жилые многоквартир-
ные дома в Заводском районе г. Орла, 
ул. Панчука» 26 ноября 2013 года. 

Администрация г. Орла предста-
вила документы, из которых следует, 
что проектная документация на дан-
ный объект капитального строитель-
ства была разработана ОАО «Граж-
данпроект». Проектная документация 
и результаты инженерных изысканий 
получили положительное заключение 
негосударственной экспертизы. Его 
выдало некое ООО «Центр судебных 
и негосударственных экспертиз «Ин-
декс» также 26 ноября 2013 года. То 
есть, как только результаты экспер-
тизы были получены, в этот же день, 
ни днем позже, — 26 ноября 2013 года 
администрация г. Орла выдает разре-
шение на строительство. Почему было 
принято решение заказывать именно 
негосударственную экспертизу, оста-
ётся только догадываться.

Далее областное управление ар-
хитектуры информирует: «Земель-
ный участок с кадастровым номером 
57:25:0020213:105 находится в терри-
ториальной зоне Ж-1 зона застройки 
многоэтажными жилыми домами. Ме-
сто допустимого размещения зданий, 
строений и сооружений определено 
чертежом данного градостроительно-
го плана. Информация о водоохран-
ной зоне и прибрежной защитной по-
лосе в градостроительном плане отсут-
ствует. Кроме того, информация о на-
личии в границах земельного участка 
водоохранной зоны и прибрежной за-
щитной полосы также отсутствует в 
выписке от 10.04. 2024 г. №…..17837 из 
Единого государственного реестра не-
движимости об объекте недвижимо-
сти  —  земельном участке с кадастро-
вым номером 57:25:0020213:105.

Запрашиваемая информация об 
учёте мнения жителей при выдаче 

разрешения на строительство, про-
ведении публичных слушаний в 
рамках компетенции в управлении 
отсутствует.

В соответствии с информацией де-
партамента контрольной и надзорной 
деятельности от 15.04 2024 г. сведе-
ния о местоположении береговой ли-
нии реки Орлик внесены в государ-
ственный водный реестр недвижимо-
сти. Учитывая, что протяженность ре-
ки Орлик составляет 66 км... ширина 
водоохранной зоны составляет 200 ме-
тров, ширина прибрежной защитной 
полосы — 50 метров».

Также управление архитектуры ин-
формирует, что в рамках рассмотре-
ния коллективного обращения граж-
дан 10 апреля 2024 года сотрудники 
эконадзора выезжали на место с осмо-
тром прилегающей территории по ул. 
Зеленый берег. На тот момент строи-
тельные работы на объекте не велись, 
нарушений специального режима осу-
ществления хозяйственной и иной де-
ятельности в водоохранной зоне уста-
новлено не было. Сотрудники эконад-
зора констатировали: расстояние от 
реки Орлик до строительного объек-
та составило 65 метров. То есть стро-
ительство будет вестись в водоохран-
ной зоне, совсем рядом с прибрежной 
защитной полосой, что, соответствен-
но, формально нарушением не являет-
ся. Но выводы делайте сами.

Также управление градостроитель-
ства и архитектуры сообщило, что 
в управление по государственному 
строительному надзору департамента 
надзорной и контрольной деятельно-
сти Орловской области извещение о 
возобновлении строительства объек-
та «Жилые многоквартирные дома в 
Заводском районе г. Орла, ул. Панчу-
ка»... не поступало. Тем временем жи-
тели соседних частных домов расска-
зывают, что на строительную площад-
ку активно завозят стройматериалы.

Что касается прокуратуры, то она, 
как выяснилось, не имеет ни одного 
вопроса к законности возведения мно-
гоэтажек в частном секторе и в водо-
охранной зоне, а также к ликвидации 
«Зеленстроя».

 И. о. начальника управления по 
надзору за исполнением федерально-
го законодательства О. Годунова ин-
формирует, что публичные слушания 
по поводу строительства многоэтажек 
на Панчука, оказывается, состоялись. 
Как сообщается, это произошло 27 де-
кабря 2011 года, результаты слушаний, 
по результатам которых были внесе-
ны изменения в Правила землепользо-
вания и застройки городского округа 
«Город Орел» с установлением в рай-
оне ул. Панчука, 85 г. Орла террито-
риальной зоны Ж-1, были опублико-
ваны в Орловской городской газете от 
18.01.2012 г.

 Хотелось бы знать, кто участво-
вал в этих слушаниях и одобрял за-
стройку частного сектора многоэ-
тажками? Может быть, это местные 
жители, которые сегодня протесту-
ют против строительства шестнадца-
тиэтажек? Или же это были люди со 
сверхспособностями, которые пред-
угадали появление извещения о про-
ведении публичных слушаний на сай-
те горадминистрации в специальном 
труднодоступном разделе и заранее, 
перед слушаниями, ознакомились с 
ним? Кто они, эти люди? Сотрудники 
горадминистрации, которые проголо-
совали, как от них потребовали?

Далее прокуратура сообщает, что 
продажа объектов недвижимости 
МУП «Совхоз «Коммунальник» и зе-
мельного участка под ними по ул. Пан-
чука, 85 согласована решением Орлов-
ского горсовета от 30.08.2012 г. Разре-
шение на строительство выдано сро-
ком действия до 15.12.2027 г. Участок 
застройки находится в водоохранной 
зоне, но за пределами прибрежной 

защитной полосы. Решение негосу-
дарственной экспертизы имеется, при 
этом предусмотренные проектной до-
кументацией объекта застройки меро-
приятия по охране окружающей сре-
ды соответствуют требованиям Водно-
го кодекса РФ.

«Также установлено, что деятель-
ность МУП г. Орла «Зеленстрой», соз-
данного 28.02.2013 при реорганизации 
МУП «Совхоз «Коммунальник» путем 
выделения, 14.03.2024 прекращена в 
связи с ликвидацией по решению уч-
редителей, о чем в Едином реестре юр-
лиц имеется соответствующая запись. 
По результатам проверки оснований 
для принятия мер прокурорского реа-
гирования не установлено».

И все так чинно-благородно, как пи-
сал сатирик Зощенко.

Тем временем первый зампред Ор-
ловского облсовета Михаил Вдовин 
на своей странице ВКонтакте не-
прозрачно намекает: совхоз «Ком-
мунальник» развалили, и публикует 
«историю развала» до наших дней:

- С большим сожалением узнал 
новость о реорганизации, а по су-
ществу – ликвидации МУП «Зе-
ленстрой» - предприятия с большой 
историей и большими достижения-
ми, - пишет Вдовин. - «Зеленстрой», 
а раннее название совхоз «Комму-
нальник», разваливали долго и целе-
направленно, и история эта тянется 
давно. Началось это с попытки одно-
го из мэров сдать в аренду тепличный 
комплекс. Помню, на одном из сове-
щаний мэр спрашивает директора: 
«Что делают арендаторы?» Директор 
со свойственной ему простотой ска-
зал: «Вами рекомендованные аренда-
торы приехали, пожарили шашлыки 
в теплице и вот уже как год за арен-
ду не платят, и где они есть - неиз-
вестно». Финансировалось предпри-
ятие всегда по остаточному принци-
пу, но задачи ставились ежедневно, 
большинство из которых не оплачи-
валось. Злые языки говорили, что ра-
бочие периодически работали на да-
чах у чиновников. Так это или нет – 
не могу сказать, но этого оказалось 
мало. Вместо развития предприятия 
один из мэров, как я думаю – не без 
подсказки сверху, решил перекро-
ить участок земли, где располагалось 
предприятие, выставив его на прода-
жу, пообещав, что вырученные день-
ги пойдут на развитие предприятия. 
 Будучи депутатом горсовета, был 
категорически против этого, но уча-
сток продали за весьма скромную, по 
моему мнению – заниженную, сум-
му, а деньги растворились в город-
ском бюджете. В результате финан-
совое положение предприятия ещё 
больше ухудшилось, но на проданном 
участке появились два жилых дома. 
 Помимо цветов предприятие выра-
щивало огурцы, помидоры и зелень, 
их продукция всегда пользовалась 
спросом. На балансе предприятия 
был ряд магазинов, расположенных 
в центре города, свой питомник для 
выращивания деревьев. Согласитесь 
– лакомый кусок. Большинство этих 
магазинов было продано за бесценок, 
а финансовое состояние всё ухудша-
лось, да оно и понятно, почему это 
происходило, и вот финал. Скрещи-
ваем ужа и ежа. Какое отношение 
имеет Спецавтобаза – предприятие 
по санитарной очистке города, к озе-
ленению города, понятно тем людям, 
которые эту реорганизацию затеяли. 
 Мне ещё тогда говорили, что все 
проблемы «Зеленстроя» - из-за ла-
комого куска земли, где расположе-
но предприятие, тогда по наивно-
сти не верил, но теперь в этом убе-
дился воочию. Пройдёт немного вре-
мени, и предприятия не станет, как 
не стало многих муниципальных 
предприятий, которые под «благи-
ми» намерениями присоединяли к 

другим. Земля, где сейчас распола-
гается предприятие, путём прода-
жи уйдёт в нужные руки, подряды 
на озеленение получат нужные лю-
ди. Но с чем останется городская 
власть и какое предприятие на оче-
реди? МУП ТТП? Время покажет. 
Я поддерживаю требования коллек-
тива о сохранении предприятия, но 
решение – за городскими властями, 
ведь они по закону самостоятельные 
в принятии решения. Своё же мне-
ние я высказал коллегам-депутатам». 

Жители улицы Панчука и сосед-
них с ней улиц тоже в очередной раз 
высказали своё мнение относительно 
ликвидации «Зеленстроя». На страни-
це активистки Елены Княгиной ВКон-
такте на днях появилась следующая 
запись:

«Орловчане против уничтожения 
«Зеленстроя»!

Прямо сейчас в Заводском районе 
города Орла творится беззаконие. На 
улице Панчука, прямо посреди малоэ-
тажной частной застройки, возводит-
ся огромный жилой комплекс «Nova 
Park». Руководит всем иногородний 
«девелопер» — воронежская группа 
компаний «Развитие». Шестнадцатиэ-
тажки на несколько тысяч человек не-
избежно повлекут за собой шум от со-
тен автомобилей, строительную пыль, 
резкое увеличение населения без не-
обходимой инфраструктуры — ни 
школ, ни детских садов в план внесено 
не было. Небольшие домики получат 
новых соседей в виде человейников. 
Всё происходящее никак не согласо-
вано с местными жителями — слу-
шания будто бы специально не про-
водились, о «негосударственных экс-
пертизах» людей уведомляют задним 
числом. Вопросы тех, кто будет вы-
нужден жить рядом с огромным ЖК, 
игнорируют. А ведь вполне насущный 
вопрос — насколько законно возведе-
ние нескольких шестнадцатиэтажек в 
50-100 метрах от реки? Разве не под-
тапливается на постоянной основе 
подвал одного из строящихся домов? 
Ради всей этой эпопеи с многоэтажка-
ми в жертву приносят муниципальное 
предприятие «Зеленстрой». Видимо, 
его намеренно обанкротили год на-
зад — хотя, как может обанкротить-
ся предприятие с долгами, равными 
по своей стоимости всего несколь-
ким квартирам в этом ЖК? Допу-
стим ли преступный курс на хозяй-
ственное разоружение страны, на за-
катывание втихую теплиц в асфальт? 
Да и разве это дешевле, чем най-
ти другое место для строительства? 
Мы, жители города Орла, не собира-
емся мириться с беспределом и отда-
вать наши судьбы в руки дельцов, ко-
торые только и гонятся за прибылью. 
Прежде всего, мы требуем открыто-
сти: организации слушаний с местны-
ми жителями, опубликования чётко-
го и открытого всем плана действий, 
проведения экспертиз (в частности, 
инженерных изысканий) под народ-
ным контролем. Более того, необходи-
мо рассмотреть альтернативные вари-
анты переноса строительства ещё не 
готовых многоэтажек в другие места, 
в целом коллективно пересмотреть 
планы развития территории ул. Пан-
чука. В конце концов, мы требуем вос-
становления работы Зеленстроя в ка-
честве муниципального предприятия.  
Если же губернатор Клычков и мэр 
Парахин продолжат игнорировать на-
родные требования, мы будем вынуж-
дены переходить к конкретным дей-
ствиям. С одной стороны — подавать 
в суд, на что имеем право как жители 
района и города. С другой стороны — 
сделаем так, чтобы не только в нашей 
области, но и по всей России люди 
знали, какой беспредел происходит в 
Орле и кто за него ответственен».

Наталья ЗАРУБИНА
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FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?

Отвратительная работа общественного транспорта в городе Орле истощила терпение не только простых горожан, но и представителей крупного бизнеса. И если обычным горожанам 
остается лишь возмущаться и жаловаться в соцсетях, то бизнесмены решили действовать. Начали с обращения к депутатам облсовета. Руководители АО «Северсталь Стальные реше-
ния» и ООО «ОСПАЗ», чьи предприятия расположены на улице Раздольной (сталепрокатный завод) – на территории индустриального парка «Орел», пригласили депутатов к себе, чтобы 
обсудить крайне болезненную проблему транспортной доступности, а точнее, недоступности СПЗ. Накануне майских праздников комитет по градостроительной деятельности и транс-
порту Орловского облсовета под председательством Виталия Рыбакова провел здесь круглый стол, куда депутаты пригласили областных и муниципальных чиновников, отвечающих 
за транспортное обслуживание граждан. Чиновники по традиции пообещали решить проблему когда-нибудь в будущем. Депутаты с ними не согласились.

Бизнес Бьет тревогу
Времена, когда до СПЗ можно было 

доехать на троллейбусе за пять копеек, 
давно ушли в прошлое. Троллейбусная 
линия от санатория «Лесного» до стале-
прокатного завода много лет заброше-
на. Как, собственно, и сама дорога, по 
которой в прежние годы каждые пять-
десять минут троллейбус №1 возил рабо-
чих завода на смену и со смены. Сегодня 
вместо троллейбуса по изрытой ямами 
трассе колесят редкие маршрутки и му-
ниципальный автобус №16 – не менее 
редкий, чем частники. А между тем на 
территории СПЗ (будем называть ее так 
– по старинке) на нескольких десятках 
предприятий работает более шести ты-
сяч человек. И им надо как-то добирать-
ся до работы. Те, у кого есть личные ав-
то, добираются без проблем. Те, кто вы-
нужден ездить на общественном транс-
порте, мучаются, набиваясь по утрам в 
переполненные автобусы, а после смены 
простаивая на остановках по полчаса и 
более. По выходным же (а ОСПАЗ рабо-
тает по скользящему графику, и суббо-
та и воскресенье здесь – рабочие дни) 
автобусы и вовсе сюда не ездят – люди 
вынуждены идти до «цивилизации» пеш-
ком, а это – километров семь (до санато-
рия «Лесной»).

Словом, проблема зашла настолько 
далеко, что руководство завода забило 
тревогу: с кадрами в промышленности и 
так «напряженка», а здесь люди вынуж-
дены увольняться, потому что не выдер-
живают ежедневной нервотрепки по пу-
ти на работу. Это и заставило руковод-
ство предприятий обратиться к депу-
татам. Вот что рассказал директор ао 
«северсталь стальные решения» Дми-
трий Манаков:

– У нас четыре за-
вода, один из них в Ор-
ле. Именно я высту-
пил инициатором этой 
встречи. На данный мо-
мент группа «Север-
сталь Стальные реше-
ния» вкладывает три с 
половиной миллиарда 
рублей в строительство 
нового производствен-
ного комплекса. Ком-
плекс самый современ-
ный, лучше в России нет вообще ничего. 
Вместе с областным правительством мы 
берем крупный заем из фонда развития 
промышленности, – сообщил господин 
Манаков. – Бизнес вкладывает доста-
точно серьезные деньги в развитие Ор-
ловского региона. Уже в этом году мы на-
бираем 330 работников. С учетом того, 
что сейчас у нас 364 работника, фактиче-
ски в два раза увеличится трудовой кол-
лектив – здесь, на площадке индустри-
ального парка «Орел». Когда мы высту-
пали с этой инвестиционной инициати-
вой, мы оценивали кадровую ситуацию в 
Орловской области. Она достаточно се-
рьезная. И встал вопрос, чем мы будем 
привлекать кадры, как нам оставить на-
ших молодых и не очень молодых жите-
лей здесь, чтобы они приносили регио-
ну пользу. И один из вопросов, который 
возник, – это транспортная доступность 
площадки, на которой мы строим завод. 
А здесь, кстати, кроме ОСПАЗа, кроме 

нашего предприятия, еще 54 юридиче-
ских лица, которые тоже вносят свой 
вклад в развитие Орловского регио-
на, создавая рабочие места. И во время 
оценки этого критерия, в ходе закры-
тых и открытых интервью мы увидели, 
что все кандидаты, которые к нам при-
ходят для трудоустройства, в том числе и 
студенты средних и высших учебных за-
ведений города Орла, говорят о том, что 
транспортная доступность вашей пло-
щадки оставляет желать лучшего. Ма-
ло того, даже существующие работники 
увольняются. Буквально недавно один 
из работников – классный парень, мо-
лодой, сварщик квалифицированный – 
написал заявление об увольнении, ска-
зав: классная команда, хороший коллек-
тив, хорошие условия, но я работать не 
могу. Вопрос: почему? «Я взял квартиру 
в ипотеку в районе Алроса. Всё, точка! 
Поэтому при всем к вам уважении рабо-
тать у вас не буду». 

– Развивать промышленность, остав-
лять молодых ребят и девчонок в городе 
Орле возможно только при создании ка-
чественной инфраструктуры, – резю-
мировал Дмитрий Манаков, добавив, что 
бизнес готов оказывать необходимую 
поддержку и помощь местным властям.

Коллегу поддержал и директор ор-
ловского сталепрокатного завода алек-
сей Швецов:

– Наш завод и рези-
денты индустриально-
го парка – это шесть 
с половиной тысяч ра-
ботников… Сталепро-
катный завод инвести-
рует порядка миллиар-
да рублей в обновление 
парка оборудования, 
привлечение новых 
технологий. Для это-
го требуется персонал. 
Проблема с персоналом 
сейчас очень большая, и одним из нема-
ловажных факторов привлекательности, 
кроме «белой» заработной платы, кро-
ме большого социального пакета для на-
ших работников, является вопрос транс-
портной доступности. И транспортную 
доступность нам нужно улучшать. И от-
дельный вопрос – по качеству дороги 
на Раздольной. Если ехать по этой до-
роге в сторону города, то мы и автобус 
убьем там, и легковой транспорт убьем. 
Потому что ямы не отвечают никаким 

требованиям к содержанию дорожно-
го полотна. Поэтому прошу решить эту 
проблему, – обратился руководитель 
ОСПАЗа к депутатам и чиновникам. 

При этом, как сообщил господин Шве-
цов, предприятие за счет собственных 
средств, как могло, облагородило уча-
сток дороги на Раздольной: 

– Мы со своей стороны приняли ре-
шение в прошлом году за свой счет вдоль 
улицы Раздольной ликвидировать дере-
вья, которые подпирали провода, из-за 
чего нарушалась освещенность, меша-
ли старым троллейбусным линиям. Мы 
их за собственные средства выпилили, 
утилизировали и заменили забор. Путем 
долгих обращений во все инстанции нам 
все-таки удалось восстановить освеще-
ние в зимний период, улица стала осве-
щенной. Также в этом году мы в течение 
полутора-двух месяцев завершим работу 
по организации парковки – там поряд-
ка 77 мест будет, заасфальтируем, осве-
щение сделаем, забор сделаем, шлагба-
ум поставим также за свой счет, - проин-
формировал директор ОСПАЗа.

Словом, бизнес выполнил работу му-
ниципалитета. Однако организовать ре-
гулярное транспортное сообщение да-
же крупному бизнесу не под силу. Это –  
полномочия городских и областных вла-
стей. Которые почему-то не торопят-
ся их исполнять. Это стало ясно из вы-
ступлений чиновников, которые по при-
вычке перекладывали ответственность 
один на другого, перечисляли причи-
ны, по которым транспорт не ходит до 
СПЗ, и рисовали поистине фантастиче-
ские картины будущего. Яркий пример 
– выступления начальника транспорт-
ного комитета орловской мэрии Алек-
сея Шалиманова и директора ТТП Игоря  
Косолапова.

«нью-васюки 
показывать не наДо»
Итак, господин Шалиманов напомнил, 

что в соответствии с реестром маршру-
тов муниципального транспорта города 
Орла до СПЗ ходят три маршрута: №10, 
16 и 34. Хотя правильнее было бы сказать 
– должны ходить. 

По словам Шалиманова, на муници-
пальном маршруте №16, к работе кото-
рого есть масса вопросов, работает 12 ав-
тобусов. При этом господин Шалиманов 
оговорился, что, дескать, мэрия контро-
лировала выход автобусов на линию… 
в течение двух последних дней перед 

проведением круглого стола. И все бы-
ло нормально. 

– Если так все хорошо, с ваших слов, 
тогда почему мы здесь собрались по 
просьбе руководства предприятия? – 
задал резонный вопрос председатель ко-
митета Виталий Рыбаков.

– Графики отправления автобусов 
были согласованы с профкомом пред-
приятия,– настаивал Шалиманов. 

– Двенадцати автобусов у нас нет на 
маршруте, – тут же возразила председа-
тель профкома.

– Есть, – стоял на своем начальник 
транспортного цеха мэрии.

– Сегодня? – с неуловимым сарказ-
мом уточнила собеседница.

– И вчера, – добавил Шалиманов, не 
уловивший подвоха. Участники круглого 
стола тем временем оживились, не без 
ехидства комментируя массовый выход 
автобусов на линию за пару дней до со-
брания. Но председатель комитета вер-
нул заседание в серьезное русло.

– Видите ли, товарищ Шалиманов, –
обратился Виталий Рыбаков к чиновни-
ку, – если бы не было проблемы с транс-
портной доступностью завода – а это не 
маленький завод, здесь работает много 
людей – значит, мы бы здесь не соби-
рались. Если с этим есть проблема, зна-
чит, мы должны ее обсудить и закрыть 
тему. Если мы с вами здесь не договорим-
ся, я вынужден буду привлечь прокура-
туру. Вам все равно придется это делать: 
мы должны доставлять людей на работу 
и с работы, это задача муниципалитета и 
правительства Орловской области. Они 
(предприятия) платят НДФЛ, они пла-
тят другие налоги, и вы, муниципали-
тет, должны обеспечить транспортную 
доступность.

Шалиманов был вынужден согласить-
ся: мол, да, есть над чем работать – на-
пример, над восстановлением троллей-
бусной линии или запуском троллейбу-
са с автономным ходом. Но Рыбакова и 
такой компромиссный ответ не устроил:

– Ваши обещания я слышал не раз и 
не два, - заявил депутат и попросил на-
звать конкретные сроки решения про-
блемы. Естественно, этого Шалиманов 
сделать не смог. 

Зато сроки назвал руководитель ТТП 
господин Косолапов. По его словам, 
транспортное сообщение с СПЗ должно 
наладиться году этак… к 2030-му.

– Сейчас разрабатываются две 
большие программы, – поведал Игорь 

УшЛИ С МАРшРУТА:    СПЗ ОКАЗАЛСЯ В ЗОНЕ
ТРАНСПОРТНОй  
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Косолапов. – Это программа развития 
городского электрического транспор-
та, которая идет через Государствен-
ную думу. Она рассчитана на 2025-30-й 
годы… Но мы и сами не сидим без дела. 
Вы знаете, что президент сказал, что сей-
час возможно частичное списание задол-
женности регионов при условии, что эти 
средства пойдут на развитие внутренней 
инфраструктуры регионов. В апреле об-
ластной администрацией поставлена за-
дача разработки собственной програм-
мы развития электрического транспорта 
на 25-30-й годы вот под эти доходы. Мы, 
конечно, разрабатываем большую про-
грамму, там много миллиардов, сейчас 
озвучивать цифру не буду, потому что 
деньги пока условные. Но, дай бог, из 
этого что-то получится. В этой програм-
ме идет закупка троллейбусов с автоном-
ным ходом, для того чтобы мы могли об-
служивать данный маршрут…

– Игорь Николаевич, – прервал меч-
ты о будущем директора ТТП Виталий 
Рыбаков, – нам не надо Нью-Васюки по-
казывать. Проблема существует здесь и 
сейчас. Этих программ было очень мно-
го… Мы живем в сегодняшнем дне. 

ОтРабОтай за СтанКОм 
и иди дОмОй ПЕшКОм
А вот о том, что действительно про-

исходит в дне сегодняшнем, рассказала 
председатель профсоюзного комитета 
ООО «ОСПаз» Елена Пархоменко:

– Да, ситуация по 
16-му маршруту немно-
го улучшилась. Два дня 
у нас 12 автобусов. До 
этого было 7-8 автобу-
сов. 34-й маршрут идет 
только утром, до 8.05. 
Причем договорен-
ность с перевозчиком 

о том, что последний 
автобус идет в 8.30, 
не соблюдается. Во-
дители нам уже в во-
семь часов говорят до 

свидания. 341-я маршрутка. Вы говори-
те, их 10 на рейсе – мы ее видим только 
утром. И то он очень интересно поступа-
ет: он ездит «Депо – ОСПАЗ». Отрабо-
тал свою смену и больше нигде не виден. 
Никаких 10 маршруток вообще нет. «Де-
сятка» ходит раз в полчаса. У нас оста-
ется проблема выходного дня, в суббо-
ту-воскресенье люди не могут приехать 
на предприятие и вовремя уехать с пред-
приятия. При этом нам постоянно гово-
рили: вы собственники, можете пустить 
свой корпоративный транспорт. 

27 ноября у нас был прокурор. Я писа-
ла в прокуратуру Орловского района со-
ветнику юстиции Краснову. У нас очень 
много работников живет в 909-м кварта-
ле, я просила за 16-й маршрут, я проси-
ла также пустить к нам «девятку», чтобы 
она разворачивалась не на «Лесном», а 
у нас на кольце. Автобусов 21-го и 27-го 
маршрутов очень много, они через каж-
дые пять минут приходят на остановку, 
их тоже можно было продлить до заво-
да. Я обо всем этом писала в прокурату-
ру, давала разъяснения. 

У нас люди работают за станками. Это 
волочильщики, гальваники – они 12 ча-
сов за станком. Не за столом, а за стан-
ком. Это тяжелые условия труда. Они 
приходят после работы на остановку – 
не пришла маршрутка. Что им делать? 
45 минут идти до санатория «Лесной». 
Я так же ходила. В выходной день при-
дите в 12, в час на конечную остановку. 
Четыре 16-х автобуса стоят на кольце 

– «технологические перерывы». Я од-
нажды 40 минут на морозе ждала марш-
рутку. Почему они там четверо стоят, а 
люди сорок минут ждут их на морозе? 
Это нормально? Дальше: не пришел ав-
тобус, люди вынуждены идти пешком. 
Раньше была пешеходная дорожка, те-
перь нет, люди выходят на проезжую 
часть. Это нормально? – задала ритори-
ческий вопрос председатель профкома.

С тем, что ситуация ненормальная, 
вынужден был согласиться заместитель 
руководителя департамента промыш-
ленности и торговли Орловской обла-
сти анатолий новиков:

–Наши предприятия должны произ-
водить продукцию, а не заниматься до-
ставкой людей на работу, не тратить на 
это лишние деньги – это же влияет на 
себестоимость. Поэтому вопрос транс-
портной доступности нужно решать на 
перспективу, – заявил чиновник. 

РЕцЕПты От дЕПутатОВ
Как уже говорилось выше, поми-

мо претензий к работе общественного 
транспорта, на круглом столе обсужда-
лось и отвратительное состояние дорож-
ного полотна на улице Раздольной в рай-
оне сталепрокатного завода. 

Здесь к ответу призвали начальника 
отдела дорожного хозяйства Орловско-
го муниципального округа Орловской 
области Игоря Бульденкова. Дело в том, 
что территория ОСПАЗ находится в гра-
ницах муниципального округа, а не го-
рода Орла, хотя адрес имеет городской 
– улица Раздольная. Соответственно, 
возникает коллизия в вопросе содержа-
ния дорожного полотна на этом участке. 
По словам чиновника, обслуживает ули-
цу Раздольную город Орел, хотя и нахо-
дится она в Орловском муниципальном 
округе.

– Мы не можем производить никакие 
работы по ремонту, потому что данная 
автомобильная дорога находится в веде-
нии города Орла, – пояснил Бульденков.

– Дорога в ненорма-
тивном состоянии, – 
констатировал предсе-
датель комитета Вита-
лий Рыбаков. – Значит, 
это проблема Парахина 
(мэра города Орла. – 
Прим. ред.). За три го-
да, что он работает, ни-
чего не сделано. А на 
мосты таблички вешает 
золотые. 

Организация транс-
портного обслуживания 
здесь уже системная проблема. Дорога и 
транспорт – за городом Орлом. Пробле-
му никто не решает. Мы, наверное, не 
будем дожидаться обещаний. Мы, навер-
ное, сразу напишем на имя регионально-
го прокурора товарища Тимошина, что-
бы он рассмотрел применение статьи 
«бездействие органов муниципальной 
власти». Там все просто будет, – заявил 
Рыбаков и поделился своим опытом воз-
действия на муниципальных чиновни-
ков, рассказав, как заставил мэрию от-
ремонтировать улицу Городскую.

– Сейчас ремонтируют улицу Город-
скую. Но не из-за того, что я депутат и ез-
жу по ней на работу. Знаете, как я этого 
добился? – обратился депутат к участ-
никам круглого стола. – Пишу Парахи-
ну: нужен ремонт. Мне ответ от Степа-
нова (заместитель мэра Орла. – Прим. 
ред.): денег нет. Опять пишу. Опять де-
нег нет. Я написал в региональную про-
куратуру. Подали в суд. Вышло решение 

суда. Исполнительный лист. Я вчера хо-
дил по Городской – я придраться ни к че-
му не мог. У меня очень большой дар ме-
лочи видеть. Я не нашел ни одной мелочи 
– все как часы. Поэтому мы, наверное, 
пойдем по такому пути, но в ускоренном 
темпе, – заявил Виталий Рыбаков.

депутат Евгений Ко-
согов в свою очередь 
предложил простой и 
действенный рецепт ор-
ганизации транспортно-
го обслуживания терри-
тории СПЗ.

– Уважаемые чинов-
ники, проблема остает-
ся постоянной из года 
в год, она не решается. 
Если у вас нет целепо-
лагания или вы не зна-
ете, что такое целепола-
гание, то откройте учебники, интернет, 
учите основы, как нужно цели ставить, 
как их нужно добиваться, – посовето-
вал депутат. – Если ваши руководители 
не обладают данными свойствами, тог-
да признавайтесь, что ваши руководите-
ли недостаточно грамотны для занимае-
мых должностей.

Я послушал руководство ОСПАЗа, 
«Стальных решений», получается, семь 
с половиной миллиардов на кону (ин-
вестиций. – Прим. ред.). Это что, ма-
ленькие деньги? Это огромные день-
ги для Орловской области и для города 
Орла. Люди приехали с деньгами и го-
ворят вам: уважаемые чиновники, ре-
шите проблему! Мелкую проблему с 
транспортом. А вы сидите и друг на дру-
га переводите стрелки. Доложите сво-
им руководителям, Субботину (руко-
водитель департамента дорожного хо-
зяйства, транспорта и реализации госу-
дарственных строительных программ 
Орловской области. – Прим. ред.) и 
его заместителям, что к середине мая 
должна быть проработана конкретная 
программа по данной ситуации. И не 
надо говорить, что город – сам по се-
бе, Орловский район – сам по себе. 
Эти муниципальные образования на-
ходятся на территории Орловской об-
ласти, и Субботин отвечает за то, что-
бы транспорт в этих муниципальных 
образованиях ходил как надо. В любом 
случае в мае должно состояться сове-
щание, на котором вы со своим руко-
водством предложите пути и механиз-
мы решения проблемы. Также руково-
дителя ТТП пригласите. Давайте уже не 
будем ждать, когда вы «космос» пред-
ложите, когда троллейбус будет на ав-
тономном ходу двигаться, а решать 

проблему совместно с руководством 
предприятий. 

На мой взгляд, этот вопрос нужно ре-
шать в стенах администрации Орлов-
ской области. Потому что с городом Ор-
лом есть проблемы – с понятийным ап-
паратом у руководства администрации 
города. Их просто туда надо пригласить. 
У нас есть интеллектуальная транспорт-
ная система, все потоки транспорта про-
считываются – тут не надо в космос ле-
тать – просто надо посчитать количе-
ство дополнительного подвижного со-
става, который нужно пустить с учетом 
расписания работы компаний, которые 
на этой территории находятся. И всё, –
заключил Евгений Косогов.

Воспользуются ли орловские чинов-
ники простым советом депутата Косо-
гова, или, чтобы заставить местные вла-
сти выполнять свои обязанности по обе-
спечению транспортной доступности 
целого ряда предприятий в индустри-
альном парке Орел, придется идти по 
пути, предложенному депутатом Рыба-
ковым, то есть через прокуратуру, по-
лагаем, станет ясно в скором будущем. 
Ну а в ближайшее время вопрос о транс-
портном обеспечении территории СПЗ 
и состоянии дорожного полотна на ули-
це Раздольной будет обсуждаться на 
майском заседании комитета облсове-
та по градостроительной деятельности и  
транспорту. 

В тему
Орёл дожился, натурально, стыд 
    и срам!
В болоте нашем крупный бизнес 
   мутит воду, –
Нет, чтоб на транспорт миллионов 
  кинуть нам,
За миллиарды строят новые заводы.
Ведь это ж надо – им троллейбусы
     подай!
А на фига электросеть мы добивали?
Прошли уж праздники, а кто 
   в весёлый май
За оливье припомнил о прокатах
    стали?              
Но транспорт будет однозначно 
  круглый год
В ближайшем будущем, едва нам 
  скинут денег
Не на какой-то металлический завод,
А на езду грядущих поколений.
И денег скинут, сто пудово, я не я!
Мы их потратим все, облагородив
   скверы.
На крупный бизнес тратиться нельзя –
Нам их доить так нравится без меры.

Клава шифер

УшЛИ С МАРшРУТА:    СПЗ ОКАЗАЛСЯ В ЗОНЕ
НЕДОСТУПНОСТИ

Фото с сайта «Городской электротранспорт» https://transphoto.org/ 
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«Осваивать деньги 
вы научились хОрОшО!»

На апрельской сессии областного со-
вета получилось интереснейшее обсуж-
дение финансовой поддержки орлов-
ских семей при рождении детей. Инте-
ресное не только в плане того, что ор-
ловские чиновники показали во всей 
красе свое незнание сферы, за которую 
они отвечают. Но и в плане полнейшей 
рассинхронизации работы двух ветвей 
власти на одном вполне конкретном 
примере. Происходившее оказалось на-
столько безобразным, что по большому 
счету лучше всего было бы забыть это 
все, как страшный сон. Только пробле-
ма в том, что описываемое в этой статье 
не сон – это наша с вами действитель-
ность. И мы в ней живем здесь и сейчас.

НИчТо Не Предвещало беды
Поясним тем нашим читателям, кто ни 

разу не был на заседаниях областного со-
вета или не смотрел прямые трансляции, 
как устроена система изнутри. В рамках 
«правительственного часа» в конце каж-
дой сессии депутаты рассматривают ка-
кой-либо вопрос. Список этих вопросов 
утверждается задолго до самой сессии. 
То есть у чиновников областного прави-
тельства, которые предоставляют депу-
татам информацию по тому или иному 
вопросу, более чем достаточно време-
ни, чтобы не просто подготовиться к об-
суждению, но и отполировать свое вы-
ступление до блеска. При желании мож-
но (и нужно) обкатать вопрос предвари-
тельно на профильных комитетах. То 
есть чиновники облАда могут собрать 
все вопросы и замечания депутатов зара-
нее, чтобы в итоговом докладе на сессии 
«разложить все по полочкам», не оставив 
депутатам никаких шансов на замечания 
и дополнения. В этот раз всё пошло пря-
мо по противоположному сценарию.

Под занавес апрельской сессии облсо-
вета к трибуне вышел замруководителя 
департамента соцзащиты Анатолий Ка-
верин и бодро начал зачитывать доклад, 
изобилующий цифрами. Он рассказал, 
что с 2019 года объем средств на выпла-
ты семьям с детьми ежегодно увеличива-
ется. С 1 января 2023 года вступил в си-
лу закон о едином пособии. Новая мера 
поддержки объединила ранее действо-
вавшие выплаты, которые шли от раз-
ных ведомств. Единое пособие назна-
чается семьям с доходом ниже прожи-
точного минимума на каждого ребен-
ка с применением комплексной оценки 
нуждаемости. С 1 января 2023 выплата 
на рождение первого ребенка вышла из 
состава регионального проекта. 

В 2023 году почти 5 тысяч орловских 
семей с детьми получили помощь в рам-
ках профильного нацпроекта. Ежемесяч-
ную денежную выплату в связи с рожде-
нием третьего и последующих детей по-
лучили 3 056 семей. 741 семья с тремя и 
более детьми воспользовалась средства-
ми областного маткапитала. 1140 много-
детных семей получили единовременное 
пособие при рождении третьего и по-
следующего ребенка. Семьям, страдаю-
щим бесплодием, выполнено 390 циклов 
ЭКО за счет средств базовой програм-
мы ОМС. Общая сумма мер поддержки 
составила 481,3 млн руб., из них на под-
держку многодетных семей ушло более 
400 млн руб. Кроме того, производятся 
компенсационные выплаты по ЖКУ, по-
дарок новорожденному и т.д. В этом году 
выплаты будут продолжены. 

В докладе Анатолий Каверин отме-
тил, что перечисленные меры поддерж-
ки должны смягчить, а не решить суще-
ствующие демографические проблемы в 
стране. Постоянно идет уточнение дей-
ствующих и введение новых мер под-
держки в зависимости от складываю-
щейся ситуации. Меняются и условия 
назначения мер поддержки, упрощается 

оформление документов на получение 
этих пособий, запускаются новые серви-
сы. По словам Каверина, снято множе-
ство бюрократических барьеров, чтобы 
пособия можно было получить без избы-
точных справок в упрощенном формате. 
Например, заявления о выплатах на де-
тей можно подать не выходя из дома, с 
помощью портала Госуслуг. 

в свободНом ПлаваНИИ
С первого же вопроса выступающему 

в зале начало твориться что-то странное. 
Так, депутат Андрей Фролов попросил 
уточнить, сколько в нашем регионе се-
мей с детьми и при этом с доходом мень-
ше прожиточного минимума? И сколько 
из таких семей имеет статус многодет-
ных? Также депутат попросил проана-
лизировать динамику – растет ли число 
таких семей или сокращается?

В ответ Анатолий Каверин еще раз 
попытался зачитать фрагмент доклада, 
где говорится о числе многодетных се-
мей. Депутата удивил такой ответ. Вме-
сто того, чтобы назвать число семей с до-
ходом ниже минимума, чиновник посто-
янно говорил о выплатах (то есть о том, 
что было написано в докладе). Спикер 
облсовета понял, что «дело пахнет керо-
сином», и попросил выступающего запи-
сать заданный вопрос и ответить в пись-
менном виде. 

Депутат Евгений Косогов отметил, 
что, судя по докладу, у нас в области вез-
де сплошные достижения. На этом фо-
не можно ли считать достижением тот 
факт, что за последние несколько лет 
численность населения неуклонно сни-
жается, а рождаемость стабильно пада-
ет? Деньги (причем достаточно большие) 
пришли в регион, а где результат в ви-
де повышения рождаемости? Выступа-
ющий попытался перевести стрелки и 
ответил, что не только его департамент 
отвечает за данное направление. Что ка-
сается рождаемости, то тут надо спра-
шивать с депздрава. Дальше докладчик 
попытался привести в пример програм-
мы, которые должны увеличивать рож-
даемость. Но, увы, видимо, их оказалось 
так много, что с ходу назвать хотя бы па-
ру и показать, как именно они способ-
ствуют увеличению численности насе-
ления, докладчик не смог. «Вы не отве-
тили на мой вопрос», - констатировал де-
путат Косогов. 

Депутат Игорь Рыбаков попытался 
суммировать вышесказанное: «Есть ли 
у вас информация, как сказываются ме-
ры поддержки на рождаемости? Если у 
вас нет такой информации – скажите 
прямо». Чиновник опять вместо ответа 
сослался на то, что за рождаемость отве-
чает департамент здравоохранения. По 
мнению Каверина, на желание и воз-
можность заводить детей достаток семей 
и пособия не влияют. Важны исключи-
тельно медицинские причины – сниже-
ние абортов, популяризация ЗОЖ, ле-
чение заболеваемости, бесплодия и т.д. 
При этом Каверин тут же опроверг свой 
тезис, заявив, что в регионе действуют 
и меры поддержки в социальной сфере, 
попытавшись еще раз зачитать цитаты 
из доклада. «Плаваете, плаваете… Надо 
готовиться к выступлениям», - резюми-
ровал депутат Рыбаков.

вПеред ко дНу!
Накал страстей достиг пика после во-

проса депутата Сергея Потемкина. «У 
вас происходит анализ работы комите-
тов, когда на заседания приходят дру-
гие сотрудники вашего департамен-
та? Отлично! Я хотел в рабочем поряд-
ке на комитете выяснить ряд вопросов 
– пришедшие на комитет мне не отве-
тили. Я надеялся, что по итогам работы 
комитета вам передадут мои вопросы и 

я услышу ответы на них в вашем докла-
де. Но, увы, и сегодня я не услышал даже 
намека на затронутые мной проблемы. 
Поэтому вынужден повторно задать во-
просы здесь и сейчас. Вы прекрасно рас-
сказали о том, как вы осваиваете деньги 
из бюджета. Но нам хотелось бы четко 
понимать, есть ли у департамента и пра-
вительства области стратегия и тактика, 
как бороться с демографической ямой? 
Население региона за 5 лет сократилось  
на 50 000. У вас есть данные?» - задал во-
прос Потемкин. «У меня данных нет», 
- ответил докладчик. Депутата не удов-
летворил такой поворот: «Мы сейчас об-
суждаем не бюджет. Не траты денег. Мы 
обсуждаем демографию. Вы замруково-
дителя департамента, и вы не знаете си-
туацию с сокращением населения!!! То, 
что вы осваиваете деньги хорошо и во-
время получаете зарплату – это пре-
красно! Но нас-то интересуют резуль-
таты освоения этих средств! Есть хоть 
какое-то понимание, как мы будем жить 
дальше? Если мы такими темпами будем 
дальше сокращаться – то через несколь-
ко лет не будет города Орла!» - отметил 
Сергей Потемкин.

Последней каплей стал вопрос о том, 
сколько в Орловской области семей с од-
ним ребенком. На этом Анатолий Каве-
рин завершил свое плавание и уверенно 
пошел ко дну. То ли он вообще не понял 
вопроса, то ли решил использовать ранее 
успешную тактику – но докладчик сно-
ва попытался зачитывать уже прозвучав-
шие цифры. 

«Я по-русски говорю? Сколько в про-
центном соотношении у нас семей с од-
ним ребенком?» – не унимался Сергей 
Потемкин. Бедолага-докладчик совсем 
сник. «Меня больше всего возмущает в 
этой ситуации, что мы все эти вопросы 
ставили в рабочем порядке на комитете. 
Я не хотел этой публичности, мы могли 
бы спокойно со всем разобраться на ко-
митете. Но это просто наплевательское 
отношение к облсовету», - добил «уто-
пленника» депутат Сергей Потемкин. 

ГуберНаТорская
арТ-Поддержка
Тут на помощь докладчику пришел 

сам губернатор Андрей Клычков. «Я 
использую такую же формулировку – 
это наплевательское отношение к то-
му вопросу, который рассматривает-
ся. Я напомню, что вопрос поставлен 
был – финансовая поддержка семей. 
Вы этот вопрос вынесли. Давайте тог-
да шире ставить вопрос – о наших пла-
нах, о стратегии, об учете семей, о демо-
графии, тогда мы с вами будем рассма-
тривать это все. Если мы сейчас хотим 
уточнить тему, то это три минимум де-
партамента, которые отвечают за каж-
дую цифру. Вы сейчас пригласили чело-
века и обвиняете, что он «плавает». Где 
он плавает? Какое море вы придумали? 
Вопрос есть конкретный, на который 
он должен ответить. Есть вопрос демо-
графии. На самом деле он глобальный, 
так давайте мы запланируем отдельно, 
вместе соберемся и обсудим, какая у 
нас есть проблема (а она есть), что для 
этого делается, как помогает нацпроект, 
какие необходимы дополнительные ме-
ры», - отметил Андрей Клычков.

Эмоциональное выступление главы 
региона наверняка растопило сердца 
его поклонников. Особенно тех, кто не в 
курсе, что на профильные комитеты до-
статочно часто не приходят чиновники 
областного правительства, которых туда 
приглашают как раз для проработки во-
просов, выносимых на сессию. Более то-
го, если бы вопросы, оставшиеся на ко-
митете без ответа, дошли до профильных 
департаментов, этой сцены на сессии во-
обще бы не произошло. 

С позицией губернатора не согласил-
ся Сергей Потемкин. Он заострил вни-
мание на том, что задавал вопросы вы-
ступающему не из высшей математики, 
а по поводу того, что входит в служеб-
ные обязанности этого конкретного чи-
новника. «Даже если мы вышли за рам-
ки вопроса, ответы должны отскакивать 
у него от зубов. Это его работа! Он за это 
получает деньги!» - напомнил Потемкин.

Евгений Косогов добавил: «Защитить-
то то вы своего подчиненного защитили. 
Но есть такой документ – Стратегия со-
циально-экономического развития, ко-
торый вы подписали в декабре 2018 го-
да. Согласно этому документу есть про-
гноз, и он до 2035 прописан, в том числе 
и по демографии. Согласно тому прогно-
зу к 2035 году жителей Орловской обла-
сти должно стать 697 тысяч. Мы к этому 
этапу пришли с опережением. Но вместе 
с тем коллеги не просто так переживают 
за демографию – нас беспокоит вооб-
ще существование на карте Орловской 
области как субъекта, и этот вопрос уже 
ставится на федеральном уровне.  По-
этому надо садиться и обсуждать кон-
кретные механизмы увеличения числен-
ности населения. Прорабатывать кон-
кретные цели, ставить определенные за-
дачи, следить за их выполнением. Пусть 
не сразу, пусть постепенно, но надо идти 
в нужном направлении. На сегодняшний 
день, Андрей Евгеньевич, вы уже доста-
точно долго на занимаемой должности, а 
позитивной динамики с рождаемостью в 
Орловской области нет», - отметил Евге-
ний Косогов.

Депутат Виталий Рыбаков обратил 
внимание, что на демографическую си-
туацию влияет очень много нюансов. И 
сам нацпроект по демографии должен 
изучаться шире. В частности, в данный 
момент на новый сортировочный ком-
плекс «Экополис» привезли шредер для 
измельчения отходов, который в нару-
шение всей технологии дробит ТКО, и 
они без сортировки затем идут на захо-
ронение. Депутат предложил замести-
телю губернатора Бирюкову, куриру-
ющему мусорную реформу, сразу же 
после заседания отправиться на «Эко-
полис» и разобраться с проблемой, на-
прямую влияющей на здоровье ор-
ловцев. Вместо ответа губернатор по-
английски покинул заседание област-
ного совета.

Сергей МИЛЯХИН

Прямая речь 

депутат Игорь рыбаков: 
 — Сессия была короткая, но на «пра-

вительственном часе» рассматривался 
очень важный во-
прос – демогра-
фия. Когда один 
из депутатов об-
ратился к губер-
натору Клычко-
ву, рассказав, что 
у нас очень се-
рьезно обостри-
лась проблема с 
мусором, и пред-
ложил выехать 
на завод «Экопо-

лис», чтобы на ме-
сте оценить ситуа-

цию, Клычков, к сожалению, сбежал из 
зала. О чем это говорит? Жители обла-
сти тут постоянно живут, а вот чиновни-
ки приезжают поработать временно. И, 
на мой взгляд, эти «приезжие» думают 
только о своих личных проблемах, а не 
о том, что заботит орловцев. Я считаю, 
что для губернатора недопустимо ухо-
дить от таких важных для жителей об-
ласти вопросов.

Игорь
рыбаков
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Много шуМа и… ничего?
На заседании профильного комитета 

облсовета аудиторы областной КСП рас-
сказали о выборочной проверке строи-
тельства детского садика на улице Ли-
венской в Орле. По мнению аудиторов, 
выявленные нарушения были грубыми. 
Обычно отчеты по таким стройкам зани-
мают от силы пару-тройку минут. Но не 
в этот раз. То ли аудитор подошла к де-
лу со всей серьезностью и вникла в де-
тали максимально полно, то ли действи-
тельно нарушений оказалось, как го-
ворят, «вагон и маленькая тележка». 
Предоставим читателям на примере од-
ного детского сада самим составить мне-
ние о том, что творится на стройках об-
ластного центра. Увы, ни представите-
ля подрядчика ООО «Авилон», ни пред-
ставителей заказчика в лице «ОМЗ» или  
УКСа на комитете не было. Так что возра-
жения второй и третьей сторон, к сожа-
лению, послушать не удалось.

ПЛюС гОд и МиНУС деСяТКи 
МиЛЛиОНОв иЗ бюджеТА
Аудитор Надежда Кутузова напомни-

ла, что стройка велась в рамках нацпро-
екта «Демография». И благодаря новому 
детскому саду создано еще 105 мест для 
малышей до трех лет. Функции заказчи-
ка по этой стройке были возложены сна-
чала на УКС, а с августа 2022 года – на 
МКУ «Объединенный муниципальный за-
казчик» («ОМЗ»). Всего было заключено 
шесть контрактов на 146,6 миллиона ру-
блей. Один из них (на 141 миллион) пред-
полагал одновременно и проектирование, 
и строительство объекта. Что характерно, 
фактическое исполнение контракта со-
ставило 211,9 миллиона рублей. Предпо-
лагалось изначально, что стройка займет 
всего один год. По факту же возведение 
садика, прокладка коммуникаций и т.д. 
растянулись почти на два года (1 год и 11 
месяцев). Увеличение времени повлекло 
и рост цены объекта. В итоге потребова-
лись дополнительные бюджетные милли-
оны, чтобы завершить работы и сдать са-
дик в эксплуатацию. 

По мнению проверяющих, во многом 
вина лежит на сотрудниках «УКС», кото-
рые своевременно не подготовили доку-
ментацию для обоснования бюджетных 
инвестиций в проектирование и строи-
тельство объекта. Также администрация 
города затянула с принятием решения о 
направлении инвестиций в стройку при 
наличии ПСД, требующей доработки. 
«Подрядчик не приступил к выполнению 
работ по проектированию объекта строи-
тельства в сроки, установленные контрак-
том № 77/20, приостановил работу на объ-
екте вследствие необеспечения заказчи-
ком необходимой технической докумен-
тацией для подключения к инженерным 
сетям», – говорится в отчете. В итоге при-
шлось менять все разделы проекта, и кон-
тракт подорожал на 28,5 миллиона рублей. 

Кроме того, правительство РФ приня-
ло ряд антикризисных мер, позволяющих 
сторонам изменять существенные усло-
вия контрактов, в том числе и их стои-
мость. В случае со строительством детско-
го сада на Ливенской стоимость объекта 
увеличилась еще на 42 миллиона, причем, 
самое интересное, увеличение цены кон-
тракта на 17 миллионов произошло в ходе 
корректировки стоимости по уже выпол-
ненным и оплаченным работам! При этом 
у властей было положительное заключе-
ние госэкспертизы, в том числе о досто-
верности сметной стоимости.

По мнению аудиторов, УКСом были 
приняты и оплачены услуги по разработ-
ке документации стоимостью 1,5 милли-
она, не отвечающие требованиям и ус-
ловиям контракта. Также заказчиком не 
были обеспечены контроль и своевре-
менное исполнение условий контракта, 
не приняты меры по устранению заме-
чаний, отраженных в заключении аудита 

«Орелгосэкспертизы», не проведена пре-
тензионная работа по факту невыполне-
ния исполнителем всего объема услуг, 
предусмотренных контрактом. 

«ПОдАрОК» НА ПАМяТь Об УКСе
Надежда Кутузова продолжила пере-

числять выявленные нарушения. Вопре-
ки постановлению правительства №563  
администрацией города было принято ре-
шение о вложении бюджетных инвести-
ций в размере 145 млн рублей в объект 
капстроительства. Когда принималось та-
кое решение, на руках у мэрских чиновни-
ков было заключение «Орелгосэксперти-
зы» о необходимости доработки докумен-
тации. Более того, в УКСе не было поло-
жительного заключения госэкспертизы. 

В нарушение требований закона № 44-Ф3  
был неправомерно увеличен срок выпол-
нения работ по первому этапу контракта. 
Заказчиком (все тем же УКСом) не было 
направлено никаких претензий по пово-
ду нарушения сроков выполнения работ 
по первому этапу. 

Еще одно выявленное нарушение: в до-
кументации об электронном аукционе и 
заключенном контракте отсутствует ус-
ловие о размере аванса в отношении каж-
дого этапа контракта в виде процента от 
размера цены соответствующего этапа, 
что повлекло 100-процентное авансиро-
вание первого этапа работ и отвлечение 
бюджетных средств в размере 48,9 милли-
она рублей. Напомним, аванс подрядчик 
получил, а начало работ фактически было 
заморожено чуть ли не на год!

В нарушение постановления облправи-
тельства (вероятно, имелись в виду другие 
этапы) подрядчик получил аванс в размере 
37%, хотя верхний предел был установлен в 
30%. Неправомерная, по оценке КСП, вы-
плата аванса составила чуть более 12 милли-
онов рублей. Также был выявлен факт опла-
ты заказчиком работ, вообще не выполнен-
ных подрядчиком. В частности, по устрой-
ству подвесных потолков типа «Армстронг» 
площадью 338 кв. м и по установке керами-
ческого плинтуса при устройстве пола сто-
имостью 1,9 миллиона рублей. Но и это еще 
не всё! Оказалось, что упомянутые работы 
вообще не соответствовали нормам уста-
новки подвесных потолков! 

ОбОрУдОвАНие 
в Три рАЗА дОрОже!
В нарушение федеральных законов за-

казчиком осуществлена приемка некаче-
ственно выполненных работ по укладке 
линолеума и установке дверных проемов. 
Правда, этот «косяк» подрядчику удалось 
устранить непосредственно в ходе выезд-
ной проверки КСП. 

Проведенный анализ коснулся и закуп-
ки оборудования. В частности, холодиль-
ных шкафов. Здесь просто классика жан-
ра – закупки оборудования осуществля-
лись с разницей в цене на 80-200% выше 
рыночных расценок. Желающие познако-
миться с результатами проверки могут са-
ми почитать заключение на сайте област-
ной КСП. https://www.ksp-orel.ru/files/
Itogi_KM_Livenski_ds-yasli.docx

Обычно после получения докумен-
тов КСП у нарушителей есть возмож-
ность представить свои возражения, за-
мечания, пояснения по вскрытым фак-
там. В этот раз представителей мэрии не 
было, поэтому мнение второй стороны 
зачитала опять же сама аудитор област-
ной КСП. «Согласно ответу, требования 
КСП выполнены частично. Неправомер-
ные расходы в результате фактически не 
выполненных работ по устройству потол-
ка в добровольном порядке подрядчиком 
не возвращены. МКУ «ОМЗ» иницииро-
вана процедура иска в арбитражный суд. 
Материалы также переданы в прокурату-
ру Орловской области», – резюмировала 
Надежда Кутузова.

ЧиНОвНиКи ОПяТь 
бУдУТ в СТОрОНе?
Председатель профильного комитета 

Виталий Рыбаков напомнил, что основ-
ная часть нарушений касалась подготовки 
к проведению торгов и первого этапа ра-
бот, когда в роли заказчика выступал еще 
УКС. На тот момент это подразделение 
возглавлял господин Кузнецов, который 
летом 2022 года был временно отстранен 
от занимаемой должности, и в отношении 
него возбуждены уголовные дела. Правда, 
те дела никак не связаны с детским садом. 
Хотя это и проясняет многое в озвученной 
аудиторами КСП ситуации. Что же каса-
ется передачи документов с результатами 
проверки стройки садика на Ливенской 
в прокуратуру, то, увы, ни о результатах 
проверок, ни о том, движется ли дело во-
обще, аудиторам КСП не сообщают. Ви-
талий Рыбаков провел аналогию с некаче-
ственным ремонтом улицы Ленина – там 
наказание настигло только подрядчика. В 
то же время никто из чиновников, кото-
рые принимали некачественную работу, 
ответственности не понес. Хотя все они 
продолжают занимать видные посты и по-
стоянно мелькают в новостях. 

«Затрачены впустую десятки миллио-
нов.  Чиновники принимают откровенную 
халтуру. Сейчас люди в погонах будут тер-
зать этого подрядчика, а чиновники будут 
руки потирать. Они опять в стороне? За-
чем УКС 100% аванс перечислял?  Зачем 
создавал критическую ситуацию невоз-
врата бюджетных денег? И сейчас город 
опять остался с носом! Я даю вам гарантию, 
что администрация никогда не отсудит из-
лишне потраченные деньги назад. Эта си-
туация создавалась искусственно!» – эмо-
ционально отметил Виталий Рыбаков. 

«КАК вы яхТУ НАЗОвеТе – 
ТАК ОНА и ПОПЛывеТ»
Первый зампред облсовета Михаил 

Вдовин услышал только последние циф-
ры, касающиеся потолка и плинтусов. 
И удивился, что это «ничтожно мало». 
Остальные цифры, которые звучали в на-
чале, а именно удорожание контракта со 
146 до 211 миллионов, как-то ускользнули 
от внимания вице-спикера. «Мы о чём во-
обще говорим? При объёме контракта в 
211 млн – 1,8 млн – это ничтожно мало», 
– резюмировал Вдовин. Затем он потре-
бовал назвать в реальных цифрах, сколько 
именно город потерял из-за искусствен-
ного увеличения цены закупленного обо-
рудования (напомним, там указаны были 
только проценты – от 80% до 200%). Ауди-
тор ответила, что конкретную цифру на-
звать сложно – в этом должны разбирать-
ся уже компетентные органы, ведь с мо-
мента закупки прошло уже 2 года.

 Также Надежда Кутузова напомни-
ла присутствующим о катастрофических 

последствиях выявленных нарушений:  
«Я назвала реальные нарушения кроме 
неэффективного использования средств 
на 1,8 миллиона. Увеличение суммы кон-
тракта на 28 миллионов рублей. Почему 
это произошло? Вот тут разбираться надо! 
Подрядчик «Авилон» должен был подгото-
вить документацию на обоснование стои-
мости контракта в 141 миллион, а они не 
подготовили вовремя. УКС не проконтро-
лировал. Затянули время! В результате по-
лучилось так, что на год продлили строй-
ку. Цена контракта увеличилась! Вот это 
самое серьезное нарушение! К тому же 
наша проверка была выборочной, это то-
же нужно учитывать. Все, что мы нашли, 
в акте отражено», – пояснила Надежда  
Кутузова. 

«Миллион восемьсот тысяч. А куда эти 
деньги делись?» – уточнил Михаил Вдо-
вин. «Вероятно, присвоены подрядчиком, 
– отметила Кутузова. – В проектной до-
кументации было прописано устройство 
потолка типа «Армстронг».  И там, в потол-
ке, должны были уложить девять тонн же-
леза. А когда при проверке мы его вскры-
ли, там был совершенно другой потолок. 
По нашей оценке, стоимостью около 300 
тысяч рублей. Два с лишним миллиона 
они получили для выполнения этих работ, 
но фактически использовали 300 тысяч. 
Работы проведены, но по факту в садике 
сделали совершенно другой потолок».

«Какое же это нецелевое использова-
ние средств? Нецелевое – это если хоте-
ли купить бумагу, а купили бутерброды. А 
здесь другая категория. Работ нет, а за них 
заплатили! Это хищение!» – возмутился 
Вдовин. При этом он просил аудиторов 
поточнее классифицировать выявленные 
нарушения. Ведь если следственные орга-
ны или прокуратура выявят воровство, то 
вопросы уже будут к КСП: почему они не 
называют вещи своими именами? И к то-
му же вопрос возникнет в целом к каче-
ству проверок областных аудиторов. По 
крайней мере, у депутатов уже накаплива-
ются замечания по поводу работы област-
ной КСП – в план проверок включаются 
очень мелкие объекты. В то время как се-
рьезные и большие стройки (по которым 
потом у правоохранительных органов воз-
никают вопросы вплоть до возбуждения 
уголовных дел) почему-то остаются без 
внимания со стороны областных аудито-
ров. Хотя пример того же детского сада на 
Ливенской показывает, что стройки необ-
ходимо контролировать очень и очень се-
рьезно. Ведь речь идет не только о хище-
ниях бюджетных миллионов, а в первую 
очередь – о безопасности детей. 

Депутаты пообещали вернуться к теме, 
когда станет известна реакция прокурату-
ры на переданные в надзорное ведомство 
из КСП результаты проверки. 

Сергей МИЛЯХИН 

А. Клычков, ю. Парахин и А. Карлов открывают детский сад 
на Ливенской, построенный в рамках нацпроекта.
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На апрельской сессии областного со-
вета был принят в первом чтении регио-
нальный закон об ограничении времени 
работы «наливаек». По идее, местный 
парламент должен был решить давнюю 
беду многих орловцев – закрыть насо-
всем эти пивнушки, расположенные на 
каждом шагу. Рядовые жители на прак-
тике знают все «прелести» такого сосед-
ства. Увы, чуда не произошло. «Нали-
вайки» продолжат свою работу на пер-
вых этажах многоэтажек. Правда, про-
дажу алкоголя в них ограничили с 11 
часов вечера до 10 утра. 

Из ПУстого в ПоРожНее
При обсуждении местной законода-

тельной новеллы вице-спикер облсове-
та Михаил Вдовин напомнил, что «наши 
люди очень ждут этого закона. С 1 апре-
ля 2024 года федеральный законодатель 
дал право регионам самим устанавли-
вать время продажи алкогольной про-
дукции в заведениях, расположенных в 
жилых домах, и – что очень важно – на 
прилегающей территории. Мы провели 
очень много консультаций и круглых сто-
лов и в результате вот такой проект за-
кона выносим на ваше обсуждение». За-
кон не коснется ресторанов, даже если 
они расположены в цокольных этажах 
жилых домов. «Вторая часть законопро-
екта, которая вызывает пока вопросы, – 
продлить время продажи алкоголя (что-
бы унифицировать) в розницу с 21 до 23 
часов. Но тут требуются дополнительные 
консультации. Если мы выясним, что лю-
ди категорически против, то останется 
старая система – с ограничением до 21 
часа», - отметил депутат.

Напомним, как сообщали наши кол-
леги из издания «Вечерний Орел», «в на-
стоящее время в многоквартирных домах 
на территории Орловской области раз-
мещены порядка 80 «наливаек», как на-
зывают этот симбиоз точек общепита, 
которые в большинстве своем на самом 
деле занимаются розничной продажей 
алкоголя (…) Всего на территории об-
ластного центра работали 242 наливай-
ки. Не все они расположены в жилых до-
мах, но многие при этом также создают 
проблемы жителям близлежащих домов 
и правоохранительным органам», - пи-
сало издание. https://vechor.ru/society/
v-orlovskoj-oblasti-okolo-80-nalivaek-
raspolozheny-v-zhilykh-domakh

Проблемы, которые создают «нали-
вайки», можно сгруппировать в несколь-
ко блоков. Во-первых, это преступность: 
«По данным регионального УМВД, ста-
тистика преступлений и правонаруше-
ний, которые совершаются в точках об-
щепита, ухудшается. В 2022 году в регио-
не число противоправных эпизодов, слу-
чившихся в барах, кафе, ресторанах и 
прочих форматах общественного пита-
ния, выросло на 8,8% процента», - сооб-
щали наши коллеги из «ВО». Во-вторых, 
это отсутствие туалетов как в самих на-
ливайках, так и поблизости от этих точек 
продажи пива. Впрочем, любителей пен-
ного напитка это ничуть не смущает – 
в качестве туалетов они используют все 
рядом расположенные углы зданий и со-
оружений, не исключая детские площад-
ки. В-третьих, постоянный ночной шум, 
драки, битье стекол и прочие «преле-
сти», которые вынуждены терпеть жи-
тели окрестных домов.

«НалИвайкам» 
место На выселках?
Но есть и самая главная проблема – 

систематическое спаивание населения. 
Подробнее этой темы коснулся в своем 
выступлении депутат Евгений Косогов.

«Если посчитать количество потре-
бляемого спирта на душу населения в 
Орловской области – тут не то что пла-
кать, а рыдать надо. Хочу сказать тем, 
кто не в курсе, что от количества потре-
бляемого спиртного, в том числе и муж-
чинами, зависят продолжительность 
жизни, различные заболевания, а также 

сколько лет он сможет быть «настоя-
щим мужчиной» в прямом и переносном 
смысле. То есть от этого закона зависит 
не только здоровье, продолжительность 
жизни, но и рождаемость в Орловской 
области. Вопрос очень серьезный, я счи-
таю, что так называемых «наливаек» во-
обще не должно быть на территории го-
рода. Если мы хотим возрождения Ор-
ловской области, а не вымирания, то мы 
должны, как в Чечне, вынести за грани-
цы города эти «наливайки». Кто хочет, 
тот пусть и отправляется за пределы Ор-
ла. Пьет на выселках. А что касается се-
годняшней ситуации, то принят ли бу-
дет этот закон или не принят – мы опять 
кардинально ничего не меняем. Нужно 
честно себе сказать: мы хотим развития 
Орловской области или роста налогов от 
работы этих «наливаек?» 

«Возьмем микрорайон магази-
на «Звездный» - восемь пивнушек-
«наливаек» на 14 домов. И что получа-
ется? Они там будут сидеть и пить-пить-
пить. Потом выходят на детскую площад-
ку и дальше продолжают пить. Потом они 
напиваются, начинают драться, машины 
царапают, мат-перемат. И это данность 
сегодняшнего дня. Я уверен, что в других 
районах Орла с наливайками картина не 
сильно отличается. Поэтому, каким об-
разом поставить заслон происходящему, 
– это сложный вопрос. Я уверен, что не с 
первого раза и не с первых поправок кар-
динально и быстро все изменится. Но ес-
ли мы хотим развития Орловской обла-
сти, нужно разрабатывать комплекс мер 
по искоренению этого явления», - отме-
тил Евгений Косогов.

Что делать с «ПалеНой» водкой?
Вице-спикер Михаил Вдовин начал 

убеждать коллег, что новый федераль-
ный закон не дает права на местном 
уровне запрещать «наливайки». Все, на 
что хватило духа у федералов, – наде-
лить регионы правом ограничить ночную 
торговлю. Поэтому полностью запретить 
работу этих торговых точек облсовет не 
в состоянии. Также нет и рычагов, что-
бы выселить «наливайки». Поэтому мест-
ный проект и предполагает лишь то, что 
можно в рамках федеральных законов. 
Поддержал своего зама и спикер Лео-
нид Музалевский: «Мне очень импони-
рует позиция – вообще закрыть «нали-
вайки». Но я как председатель облсове-
та должен действовать в правовом поле. 
Нам дали люфт только на регулирование 
времени работы таких точек». 

Депутат Иван Устинов обратил внима-
ние на то, что введенные ограничения по 
времени – это лишь первый шаг. Дальше 
необходимо заняться контролем за каче-
ством того алкоголя, который продается 
в «наливайках». Кстати, такие нюансы 
также прописаны в новом федеральном 
законе. 

Как сообщает «РГ»: «Важной законо-
дательной новеллой также стали новые 
технологические требования к произ-
водству - запретили добавлять этиловый 
спирт в алкогольную продукцию, если 
оно не предусмотрено отечественным 

законодательством или требованиями 
государственных стандартов и техни-
ческих регламентов. Это поможет избе-
жать ситуаций, которые были связаны 
со случаем отравления такого рода на-
питками, как «Мистер сидр». «Отрасль, 
конечно, нуждается в реформировании, 
потому что ежегодно в России от сурро-
гатного алкоголя умирает до 10 тысяч че-
ловек, население среднего поселка го-
родского типа, - цитирует депутата ГД 
Алексея Журавлева «Российская газе-
та». - Нужно непременно урегулиро-
вать спорные моменты, благодаря кото-
рым на рынке все еще существуют та-
кие, не побоюсь этого слова, убийцы, 
как производители, скажем, известного 
напитка «Мистер сидр», которые по бу-
тылкам, по сути, разливали яд». https://
rg.ru/2024/01/31/gosduma-odobrila-vo-
vtorom-chtenii-zakonoproekt-o-borbe-s-
nalivajkami-v-domah.html 

Депутат Виталий Рыбаков озвучил 
мнение, что пить стало дорого и не мод-
но. «Я против всяких ограничений, пото-
му что кому надо, тот купит. То ли у так-
систа, в ларьке, из-под полы. Но неиз-
вестно, что купят». 

всПомНИлИ И о соседях
Депутат Иван Дынкович обратил вни-

мание, что потребность жителей мно-
гоквартирных домов, соседствующих 
с «наливайками», в принятии этого за-
конопроекта высока. «Безусловно, этот 
закон кого-то ущемит, и здесь не надо 
быть кисейными барышнями и волно-
ваться о том, что кто-то получит убыт-
ки. Это не беда. Что касается продления 
торговли в магазинах до 23, я думаю, что 
ко второму чтению совместно с иници-
аторами мы дадим поправки. В принци-
пе, если принимать ответственные поли-
тические решения, то уместно сделать 
шаг не в сторону 23, а именно ограни-
чить продажу 9 часами вечера и посмо-
треть, как это будет работать. И следу-
ющий момент – это комплексный во-
прос, который нельзя решить одним 
законопроектом. У нас принято ограни-
чение по площади в 50 кв. метров в Ор-
ле, и из 25 так называемых «наливаек» 
только меньшая часть перешла в право-
вое поле. Здесь исполнительная власть 
на местах должна смотреть, как реали-
зуется уже принятое законодательство 
о 50 квадратных метрах. И в перспек-
тиве, уже после принятия этого закона, 
нам нужно увеличить площадь торгово-
го зала в таком общепите до 60-70 кв. ме-
тров, что естественным образом вытес-
нит заведения с некачественным алкого-
лем либо в следующую категорию, либо 
полностью освободит жителей МКД от 
таких заведений. Первый шаг, он болез-
ненный, но смелые люди его всегда дела-
ют», - отметил Иван Дынкович.

Депутат Игорь Рыбаков поинтересо-
вался, не затронет ли новый закон работу 
ресторанов. Леонид Музалевский отме-
тил, что в Орле существует зонирование, 
и закон направлен на борьбу с «наливай-
ками» в так называемых «спальных рай-
онах». На той же улице Ленина ничего 

кардинально не изменится: «Есть у нас 
в городе промышленно-деловая зона, ту-
ристическая – там мы не будем вводить 
ограничения. Сегодня уже звучала ули-
ца Ленина. Мы в этом законе такие зоны 
выделяем. Мы должны думать обо всех 
жителях. Нормальные молодые люди, 
семьи, пожилые орловцы вечером хотят 
сходить в кафе – пришли они в 8 вечера. 
Хотят выпить бокал вина. А мы им гово-
рим, что все, 9 вечера, до свидания. Сей-
час вообще стоит вопрос, чтобы по но-
чам жителей в многоквартирных домах 
не беспокоили, не будоражили на лавках 
и на детских площадках. В сегодняшнем 
законе мы ограничиваем работу таких 
«наливаек». 

Депутат Олег Кошелев был солидарен 
с коллегами, которые в первую очередь 
думают не о поддержке бизнеса, а о со-
седях подобных «наливаек». «Евгений 
Владимирович уже упомянул о восьми 
пивнушках на 14 домов. А в 20 метрах 
от школы «ОрелКарат» и от 4-го лицея 
сразу четыре подряд пивнушки стена в 
стену. Плюс алкомаркет «Красное и Бе-
лое» и иные заведения – как тут быть? Я 
согласен с Иваном Дынковичем, что на-
до с чего-то начинать. И если суть зако-
на в ограничении торговли спиртным, 
то увеличивать время продажи с 21 до 
23 часов нецелесообразно. Мы уже три 
созыва об этой проблеме говорим, и по-
ка мы слышим только тех, кто занима-
ется алкогольным бизнесом, но не слы-
шим людей, которые живут по соседству 
с этим бизнесом», — обратил внимание 
депутатов Олег Кошелев.

ШИвоРот-НавывоРот
Еще одна интересная особенность. 

При разработке федерального закона по-
стоянно шла речь о том, что необходимо 
защитить жителей многоквартирных до-
мов, по соседству с которыми периодиче-
ски происходят пьяные драки, стоит шум 
по ночам, а туалеты располагаются под 
кустами. Председатель же профильного 
комитета облсовета в своем выступлении 
призвал поддержать… «наливайки».

«Мне пришлось посетить «наливай-
ки» – они хорошо укомплектованы, у 
них всё чистенько, ухожено, порядок. 
Если вы находите какие-то сложности и 
проблемы – это все зависит от человека. 
Первая проблема, которая здесь подни-
мается, – соседство с образовательными 
учреждениями. Что касается следующе-
го вопроса, то не надо всех ругать без раз-
бора. Есть такое понятие, как «культура 
пития». Одни говорят: давайте все закро-
ем и будем пить в кустах. Где-то прятать-
ся. Прошли времена, когда пили на капо-
те и когда запрещали заходить в рестора-
ны, и, как подсказывает прокурор, мож-
но было пить только в подъездах. Есть 
определенные заведения, которые нуж-
но посещать, где общаться. Но есть люди, 
которые невоспитанны. И нам надо зани-
маться воспитанием людей, которые ис-
пражняются на детских площадках. По-
дойдите и скажите, чтобы их воспиты-
вали в других заведениях. Можно бро-
саться в крайности. А я считаю, что, если 
культурное заведение «наливайка» вы-
полняет свои функции, её надо поддер-
жать. Мы планируем ограничить время 
продажи алкоголя, а дальше посмотрим, 
как это будет действовать», - отметил 
Юрий Ревин.

Напомним, на сессии депутаты при-
няли закон в первом чтении, а спустя па-
ру дней областной совет запустил опрос 
жителей. Основной целью опроса стало 
уточнение мнения орловцев по вопро-
су ограничения времени продажи алко-
голя в регионе. Орловцам предлагается 
выбрать: поддерживают ли они лично 
или нет ограничение времени рознич-
ной продажи алкоголя? На выбор пред-
лагается четыре варианта: три с различ-
ными сроками вечерней продажи и чет-
вертый вариант – без каких-либо огра-
ничений вообще. 

Сергей МИЛЯХИН 

Закон о «наливайках»: плюсы и минусы
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Немного подробностей. Как рас-
сказали члены гаражного потреби-
тельского кооператива «Энергетик», 
атака на гаражный кооператив в чер-
те города начиналась еще в 2014 году, 
при небезызвестном губернаторе По-
томском. Но все же она была не такой 
наглой, как в 2023 году. Всего на этой 
территории расположены несколь-
ко гаражных кооперативов: «Энер-
гетик», «Энергетик 2», «Ока», общее 
число гаражей — порядка трех ты-
сяч. В 2014-м владельцев и собствен-
ников гаражей неоднократно при-
глашали в администрацию Орла и де-
монстрировали им некий план благоу-
стройства гаражной территории. Как 
говорят граждане, они отказались пе-
редавать земли под застройку, моти-
вировав свой отказ в том числе тем, 
что рядом находится Орловская ТЭЦ. 
Тогда администрация города Орла от 
застройки отказалась. Но одновре-
менно с этим в гаражном коопера-
тиве «Энергетик», который теперь 
объявлен должником и едва ли не 
банкротом, появился новый предсе-
датель – гражданин П. Он же явля-
ется председателем соседнего коопе-
ратива «Ока». Уже по итогам следую-
щего, 2015 года кооператив «Энерге-
тик» накопил долг за потребленную 
электроэнергию в сумме около 75 ты-
сяч рублей. И этот долг почему-то вы-
купило некое ООО «А...с», профес-
сионально занимающееся банкрот-
ством предприятий. Владелец этого 
ООО является владельцем еще не-
скольких организаций, одна из ко-
торых профессионально занимается 
строительством. Сразу скажем, что о 
накапливающихся долгах за электри-
чество члены гаражного кооператива 
«Энергетик» узнали только в 2023 го-
ду, когда долг перевалил за полмилли-
она рублей.

Как это произошло? Начнем с то-
го, что, по словам членов кооперати-
ва «Энергетик», они не помнят ни од-
ного проведенного собрания, на кото-
ром бы законно избирался и тем более 
отчитывался о проделанной работе 
господин П. Однако за время своего 
нахождения на должности (а выбо-
ры должны происходить раз в два го-
да) председатель кооператива успеш-
но заключил договор транзита в части 
интересов ПГК «Энергетик», так как  
согласно договору прибор учета коо-
ператива является интерактивным, а 
в кооперативе «Ока» - нет. Получает-
ся, основной счётчик на два коопера-
тива — это счётчик «Энергетика». Что 
из этого вышло? На начало 2023 года 
суммарный долг кооператива «Энер-
гетик» составлял около 321 тысячи ру-
блей, о чем членов ПГК вновь никто 
не поставил в известность. 

- В мае 2023 года по требованию 
«Облэнерго» подача электроэнер-
гии в наш кооператив была прекра-
щена, однако она продолжала постав-
ляться в кооператив «Ока» согласно 

договору транзита электроэнергии,–
рассказывает один из членов коопера-
тива «Энергетик». – В октябре 2023 
года инициативная группа граждан – 
владельцев гаражей –  провела соб-
ственное расследование и установи-
ла, что председатель П. с сентября 
2022 года по ноябрь 2022 года подавал 
показания потребленной кооперати-
вом «Ока» электроэнергии раз в че-
тыре месяца, полагаем, он сознатель-
но накапливал долги «Энергетика» пе-
ред энергопоставляющей компанией, 
так как расчет потребленной мощно-
сти «Энергетика» происходит путем 
вычета показаний прибора электроу-
чета кооператива «Ока» из показаний 
прибора учета «Энергетика». Также 
он продолжал накапливать долги по 
исполнительным листам приставов, 
так как расчетный счет юрлица от-
сутствовал (его и сейчас нет). Денеж-
ные средства — наличными — за по-
требленную электроэнергию и член-
ские взносы тем временем принимала 
бухгалтер Ч. в здании правления ПГК 
«Энергетик».

Члены ПГК «Энергетик» с ноября 
2023 года неоднократно обращались с 
заявлениями в полицию и прокурату-
ру и получали отказы в возбуждении 
уголовного дела в отношении предсе-
дателя П. и бухгалтера Ч. Однако бук-
вально на днях после очередного от-
каза в возбуждении уголовного дела 
в отношении П. в связи с отсутстви-
ем в его действиях состава престу-
пления (мошенничества) прокурату-
ра Советского района г. Орла соответ-
ствующее постановление отменила и 
потребовала от УМВД по г. Орлу про-
ведения дополнительной проверки. 
Начальнику УМВД по г. Орлу внесе-
но представление об устранении на-
рушений, одно должностное лицо от-
деления №4 ОЭБиПК привлечено к 
дисциплинарной ответственности.

- Но и это еще не всё, - продолжил 
наш собеседник. - В апреле текуще-
го года из сети Интернет мы случай-
но узнали, что в мае 2023 года судеб-
ные приставы подали заявление в Ар-
битражный суд Орловской области с 
требованием об обращении земельно-
го участка в границах межевания, на 
котором находится наш кооператив 
«Энергетик». К марту 2024 года уже 
было проведено десять (!) заседаний. 
После того, как членам кооператива 
стало об этом известно, они добились 
разрешения присутствовать на оче-
редном заседании. В суде председа-
тель П. говорил, что денег для выпла-
ты долгов кредиторам у нашего коо-
ператива нет, и предложил провести 
процедуру банкротства юрлица ПГК 
«Энергетик».

Исходя из протоколов заседаний 
следует, что в слушаниях участвует 
фирма ООО «А...с», та самая, которая 
профессионально банкротит пред-
приятия, всё это похоже на рейдер-
ский захват земли под кооперативом 

«Энергетик». Гаражный кооператив 
«Энергетик» – самый маленький по 
численности гаражей (примерно 750 
штук), по сравнению с остальными ко-
оперативами, которые находятся ря-
дом, и территориально наш «Энер-
гетик» граничит с ЖК «Андрианов-
ский», где на данный момент идет ак-
тивное строительство. Пока все наши 
попытки добиться правды ничем не 
увенчиваются, что неудивительно: 
нам один уважаемый человек прямым 

текстом сказал поберечь свои нервы, 
потому что «у председателя сильная 
команда».

Что за «команда» в городе Орле пы-
тается банкротить предприятия и да-
же гаражные кооперативы? Полага-
ем, ответ на этот вопрос – на поверх-
ности. Надеемся, в силах прокурату-
ры Орловской области — не дать этой 
«команде» выйти из «любительской» 
лиги.

Ольга РОЖДеСТВИНА

«У председателя сильная команда»
Один из гаражных кооперативов на улице Карьерной в Советском районе 

Орла может «уйти» за долги, а освободившаяся территория может кому-то при-
годиться: к примеру, администрации города Орла. 

Это предположение возникло не на пустом месте, а в связи с тем, что зна-
чительную часть этих долгов, в данном случае за электроэнергию, кооператив 
...не накапливал. Электроэнергию в ПГК «Энергетик» отключили примерно 
год назад (тот факт, что у кооператива есть долги, от добросовестных платель-
щиков долго скрывали), а всё это время электричеством пользовался сосед-
ний кооператив, где председателем является тот же человек, что и в коопера-
тиве-должнике. Однако долг «повесили» всё на тот же «Энергетик». Сей факт 
почему-то упорно игнорируется всеми инстанциями, в которые обращались 
«должники», в том числе и энергетиками, всеми – кроме прокуратуры. 

Эта история шокирует тем, что «раскрывает» идеальную схему аферы с со-
путствующей ей наглостью и безнаказанностью. Мы уже были свидетелями 
того, как в другом районе — Заводском — в районе ул. Черкасской по реше-
нию администрации Орла были снесены гаражи, и тоже под благими предло-
гами. Граждане предположили тогда, что администрации нужна была дорога 
к строящейся многоэтажке. Собственникам тоже нужны были их гаражи, но 
разве это было важно чиновникам? И теперь мы имеем еще более странную и 
мутную историю.

Члены гаражного кооператива «Энергетик» - 
о сложившейся ситуации:
- Долг стал резко расти с осени 2022 года. Почему он начал расти? Пред-

седатель у нас является председателем двух гаражных кооперативов, и в на-
шем «Энергетике», и в «Оке». Счетчик продолжал наматывать электроэнер-
гию, так как он находится на ТЭЦ. есть подтверждающие документы, кото-
рые нам удалось получить, где четко видно, что председатель по своему коопе-
ративу подавал сведения по нулям, а так как наш счетчик интерактивный, он 
в автоматическом режиме подавал сведения, и на нас начисляли деньги. В на-
шем кооперативе где-то 750 гаражей, а у него в два раза кооператив больше, 
и плюс еще три сервиса потребляли электричество, которые принадлежат во-
обще третьему кооперативу. Мы разговаривали с владельцами автосервисов, 
один рассказал, что ежемесячно по счетчику платит наличкой деньги предсе-
дателю. А он показывает, что потребление электроэнергии — ноль? Получа-
ется, мы без электричества, эти все работают, он деньги с людей собирает, а 
поставщикам не платит? 

- Мы собрали собрание по осени, первое — в октябре 2023 года, бухгалтер 
молчала, как рыба: я не знаю, все вопросы к председателю, и он молчал. Мы 
сказали председателю подготовить бухгалтерский отчет и осветить все мо-
менты, касающиеся его работы, а в начале апреля мы чисто случайно узна-
ем, что прошло уже десять судебных заседаний Арбитражного суда, которые 
длятся с мая 2023 года, на суде за долги уже рассматривается вопрос о прода-
же земли, которая находится под гаражным кооперативом. Председатель от 
нас это скрывал. 

- Расчетного счета до сих пор нет. И самое интересное: в 2015 году долг по-
явился, и никто об этом не говорил, в 2016 году председатель нанял юриста, 
который представлял интересы нашего кооператива, и они подали исковые 
заявления в суд на злостных неплательщиков, заочно были вынесены судеб-
ные решения и присудили должникам платить деньги. Люди где-то в среднем 
— членские взносы были 800 рублей, ну плюс электроэнергия, они заплати-
ли по двадцать тысяч, все эти деньги должники приносили и наличкой отдава-
ли бухгалтеру, есть расписки, документы, и даже после взыскания денежных 
средств со злостных неплательщиков они не заплатили эти семьдесят тысяч 
долга, и на протяжении восьми лет этот долг очень тихо лежал до 2023 года. 

В 2023 году было подано исковое заявление в суд, из тех материалов, что 
мы нашли в Интернете, долг кооператива составлял где-то миллион пятьсот 
восемьдесят тысяч. Осенью, когда собирали собрание, об этом долге предсе-
датель не сказал, речь шла только об электроэнергии, решайте — надо соби-
рать, надо погашать, люди не платят, в таком ключе было, а что прошло на тот 
момент где-то семь или восемь судебных заседаний о взыскании земли под 
всем кооперативом в счет долгов, председатель и бухгалтер скромно промол-
чали, и, если бы не чистая случайность, мы бы об этом не узнали. После пер-
вого собрания мы написали первое заявление на начальника УМВД по обла-
сти, письмо пошло в УМВД по городу, потом в ОБЭП, с сотрудниками ОБЭП 
мы ведем переписку, встречи безрезультатные — они дважды отказывают в 
возбуждении уголовного дела.

Инициативная группа собственников за два дня подала ходатайство, что-
бы попасть на суд, пришли и председатель, и судебный пристав. И докумен-
ты у владельцев гаражей все были на руках со всеми данными в рублях и ки-
ловаттах, за каждый месяц в течение года, таблица была составлена, кто как 
подключен и кто как не пользуется — все это было. Судья был абсолютно не в 
курсе, что есть владельцы гаражей среди членов гаражного кооператива, у ко-
торых и земля, и строения оформлены в собственность, он говорит: как так?

- Кто за все это ответит? Он десять лет собирал с людей деньги, не платил, 
в долги вогнал, и теперь земельный участок — четырнадцать гектаров — ви-
сит на волоске.

- Долги никто не спишет, а деньги куда он дел вместе с бухгалтером? если 
есть у кого-то долги, кто-то не платит, у вас опыт есть: взыскивайте через суд, 
погашайте хотя бы частично...
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Жители многоквартирного дома №60 на улице 
Генерала Родина страдают от многочисленных 
подтоплений. 

После каждого дождя придомовая территория 
оказывается затопленной по причине того, что ра-
бочие, занятые на строительстве 20-этажного дома 
– ЖК «Крылья», перекрыли водоотвод дома №60 
... закопав его.

Еще не обсохнув после прошедших дождей, 6 
мая дом №60 вновь оказался в центре грязного бас-
сейна: дорога возле дома больше напоминала реку, 
автомобили едва ли не тонули в этой огромной лу-
же, а жителям не помогали даже резиновые сапоги.

– Вот этот дом, который построили возле огром-
ного оврага глубокого, мы не знаем, когда его сда-
дут, но уже квартиры продают, – рассказали жи-
тели. Что происходит одновременно со строитель-
ством? Вот наш злосчастный дом, полчаса назад 
прошел дождь — залито всё, ни проехать ни прой-
ти. Живём на море, никуда ездить не надо. Но мы 
это так не оставим, мы будем жаловаться.

Двор весь в воде, дождь прошел — стоит сумас-
шедшая лужа, и всё благодаря тому, что построили 
вот этот великолепный 20-этажный дом. Дом по-
строили, но забыли сделать водоотведение с наше-
го двора, которое здесь было раньше, все двадцать 
лет. Двадцать лет назад наш дом сдали, и был жело-
бок, который вёл в овраг, потому что тут всё под на-
клоном к оврагу, засыпали этот сток, мы пытались 
его «возобновить», но его закопали и, мало того, за-
валили землёй, два ковша вывалили туда. От своих 
проблем избавляются, а наш дом должен развали-
ваться? Весь подмоченный стоит у «моря».

«Орловская среда-плюс» обращается к проку-
ратуре области с просьбой помочь жителям много-
квартирного подтапливаемого дома №60 на ул. Ге-
нерала Родина решить проблему с водоотведени-
ем и защитить их право на благоприятную окру-
жающую среду.

В первых числах мая в ор-
ловских соцсетях появилась 
видеозапись, в которой фигу-
рирует человек в камуфляже 
(по имеющейся в нашем распо-
ряжении достоверной инфор-
мации, уроженец п. Тросна Ор-
ловской области Александр Т.). 
На ней он публично извиняет-
ся перед своими товарищами, 
а также перед владельцем ка-
фе «На привале» Олегом Аме-
линым, отмечая, что инци-
дент с кафе был вызван тем, 
что «один человек предложил 
заработать».

Жителям Орловщины это 
сразу напомнило другую ви-
деозапись, сделанную в фев-
рале 2023 года, на которой тот 
же человек рассказывает, что 
11 февраля 2023 года его, яко-
бы в составе группы из 25 че-
ловек передислоцировавше-
гося в Брянск, отказались 
обслуживать в этом кафе. В 
публикации «Орловских но-
востей» отмечалось, что «со-
ветник губернатора Сергей 
Лежнев уже в курсе этого ин-
цидента». https://newsorel.ru/
fn_1293254.html 

Чтобы поставить все точки 
над i, мы, используя имеющие-
ся в нашем распоряжении до-
кументы и материалы, провели 
собственную проверку.

Первым вопросом, на ко-
торый нам хотелось получить 
ответ, было то, мог ли Алек-
сандр Т. в указанное время (15-
16 часов 11 февраля 2023 г.) 

находиться в районе кафе «На 
привале». Сразу отметим, что 
найти этого гражданина пра-
воохранительным органам уда-
лось только летом 2023 года. 31 
июля 2023 г. старший помощ-
ник военного прокурора 201 во-
енной прокуратуры гарнизона 
майор юстиции Зайцев Д.А. по-
лучил от Александра Т. офици-
альное объяснение. Цитируем 
документ.

Вопрос: 
– Где вы находились в пе-

риод 11-12 февраля 2023 года? 
Находились ли вы 11.02.2023 в 
(около) кафе «На привале» в г. 
Орле, в какое время?

Ответ: 
– В феврале 2023 года я нахо-

дился на территории проведе-
ния специальной военной опе-
рации. 11.02.2023 в г. Орле я не 
находился. В кафе «На привале» 
никогда не был.

Где мог быть в данное время 
Александр Т.? Если обратиться 
к данным оперативно-разыск-
ных мероприятий, то можно 
обнаружить, что в этом случае 
он говорит правду только отно-
сительно того, что в указанное 
время не был в Орле в районе 
кафе «На привале». Принадле-
жащий ему абонентский номер 
телефона +7-920-724**** 1 фев-
раля 2023 г. с 12:25 до 17:15 нахо-
дился в зоне расположения ба-
зовых станций п. Чернь Туль-
ской области и г. Плавска Туль-
ской области.

А теперь давайте вниматель-
но изучим материалы проверок 

Следственного отдела по За-
водскому району г. Орёл СУ СК 
России по Орловской области 
(материал проверки №70 пр-
2023) и проверки прокуратуры 
Орловской области.  И тут нас 
ждут некоторые сюрпризы, ко-
торые раскрывают не только 
интересные детали, но и истин-
ную роль ряда чиновников рай-
онного и областного масштаба в 
появлении в СМИ скандальной 
видеозаписи и соответствую-
щих комментариев.

15 марта 2023 года в ходе 
проверки был опрошен гла-
ва Кромского района Усиков 
А.И. Он показал, что 13 февра-
ля ему с телефона +7-920-724-
**** позвонил Александр Т., кото-
рый с возмущением рассказал 
ему, что 11 февраля его и дру-
гих военнослужащих в 15-16 ча-
сов отказались кормить в кафе 
«На привале». Далее Усиков го-
ворит, что, выслушав Алексан-
дра Т., он посоветовал ему обра-
титься к Лежневу С.В., продик-
товав ему номер телефона Леж-
нева С.В.

В тот же день, 15 марта 2023 
г., был опрошен советник губер-
натора Орловской области Леж-
нев С.В. Его версия похожа на 
версию Усикова, но отличается 
в деталях. Лежнев сказал, что 13 
февраля около 17 часов ему по-
звонил не Александр Т., а А.И. 
Усиков, который «пояснил, что 
одного из солдат он знает лич-
но, это житель Кромского рай-
она Александр Т., дал его номер 
телефона».

Отметим некоторую несты-
ковку: Усиков говорит, что дал 
Александру Т. номер телефона 
Лежнева, Лежнев говорит, что 
Усиков дал ему номер Алексан-
дра Т.

Возвращаемся к объясне-
ниям Лежнева. «Он (Лежнев 
С.В.) сразу набрал по указанно-
му номеру и вместе с Клычко-
вым А.Е. начали по громкой свя-
зи слушать рассказ Александра 
об обстоятельствах произошед-
шего». После того как Лежнев 
и Клычков прослушали рассказ 
Александра Т. о якобы имев-
шем место инциденте, тот, по 
словам Лежнева, пояснил, что 
на днях запишет видеообраще-
ние к жителям Орловской обла-
сти. Цитируем далее объясне-
ния Лежнева: «17.02.2023 Алек-
сандр прислал ему видеообра-
щение, которое он (Лежнев) 
передал в редакцию «Орлов-
ские новости», в дальнейшем 
редакция опубликовала его на 
интернет-портале».

Отмечаем ещё один факт: с 
13 по 17 февраля 2023 г. губер-
натор Орловской области Клыч-
ков А.Е. и советник губернатора 
Орловской области Лежнев С.В. 
имели полную возможность 
проверить информацию, кото-
рую они получили от Усикова 
А.И. и Александра Т. Но сделать 
этого не смогли или не захотели. 
И 17 февраля Лежнев С.В. пере-
дал упомянутое видеообраще-
ние (как выясняется, сделанное 
для того, чтобы «заработать») в 
«Орловские новости».

В материалах проверки также 
указано, что «телефон с вышеу-
казанным абонентским номером 
(+7-920-724****) с 11:39 11.02.2023 
по 18:36 11.02.2023 находился за 
пределами г. Орла (двигался от  
г. Орла до г. Плавска Тульской 
области и обратно).

Итог: хотя публичные изви-
нения и принесены Алексан-
дром Т., в настоящее время по 
факту (формально в связи с дей-
ствиями неустановленного ли-
ца (лиц) возбуждено и рассле-
дуется уголовное дело по факту 
преступления, предусмотрен-
ного ч.2 ст.128.1 УК РФ (клеве-
та, содержащаяся в публичном 
выступлении, публично демон-
стрирующемся произведении, 
средствах массовой инфор-
мации, либо совершённая пу-
блично с использованием ин-
формационно-телекоммуника-
ционных сетей, включая сеть 
«Интернет», либо в отноше-
нии нескольких лиц, в том чис-
ле индивидуально не опреде- 
лённых).

P.S. Всех «неустановленных 
лиц», причастных к публика-
ции содержащего клевету ма-
териала, читатель может лег-
ко установить, изучив данную 
публикацию.

Алексей Богомолов,  
заместитель  

главного редактора 
Агентства федеральных 

расследований FLB.RU 
специально для  

«Орловской среды-плюс»

Фотофакт

Дом сухим из воДы не выйДет

К событиям 11 февраля 2023 года у кафе «На привале»
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Людмила 
ПАРИЦКАЯ

  Туризм как неизбежносТь?
Когда я, нако-

нец, увидела ули-
цу Ленина без 
арок, у меня воз-
никло ощущение, 
что городское про-
странство умылось 
утренней росой, 
сняв с себя поби-
тую молью маску. 

Но за неделю до этого знакового со-
бытия мне довелось быть свидете-
лем того, как два молодых челове-

ка, явно не из Орла, буквально умирая со 
смеху, выкрикивали на всю улицу:

– Это же в деревнях так собачьи буд-
ки подпирали!

Продолжая издевательски смеяться и 
показывая на них пальцем, они стали фо-
тографировать уродливые, кое-как покра-
шенные бетонные подставки под «небес-
ной красоты» арками, подпёртыми кирпи-
чами и досками для придания им горизон-
тального положения.

 Я смотрела на них и думала, что ведь 
они правы, насмехаясь над этим безвкус-
ным и технически безграмотным нагро-
мождением забытого мусора, оставшего-
ся от Нового года на центральной улице! 
Неужто мэрия вместе с градостроитель-
ным советом в таком диком восторге от 
дармового украшения, что решили сохра-
нить его для туристов? А они, неблагодар-
ные, только посмеялись!

Ну, как эти долгожданные туристы 
«припечатали» трамвай, я передавать не 
буду, так как не владею дворовым фоль-
клором в совершенстве!

Этот анекдотический случай заставил 
меня задуматься о том, а, собственно, ка-
кого качества туристов хочет завлечь в 
Орёл наша власть, захламляя его дурац-
кими арт-объектами типа исправленно-
го «Я ПРЁЛ», бетонными, деревянными, 
стеклянными, абсолютно ничего не зна-
чащими «агитками», перелопатив и унич-
тожив культурный слой в парке «Орлов-
ская крепость», который является объек-
том культурного наследия федерального 
значения? 

Может быть, типовым, самым большим, 
цветным, умным фонтаном с лазерным 
шоу, вышедшим из моды уже лет тридцать 
тому назад, двадцать пять аналогов кото-
рого уже разбросаны по разным городам, 
а теперь вот запоздало «подаренным» го-
роду благодетелем Грефом, хотя любому 
первокласснику известно, где находится 
бесплатный сыр? 

К слову, светомузыкальный дуэт ком-
муниста и либерала показал недюжинные 
способности в умении создавать ТОЛПУ, 
но спел МИМО НОТ! Нет чтобы вместо 
устаревшей развлекухи объединить уси-
лия да и построить мини-завод на основе 
ультрасовременных технологий, создать 
рабочие места с достойной зарплатой – 
вот это был бы подарок!

А то дарит ещё одну заботу! Это, при-
мерно, как если бы господин Греф пода-
рил породистого скакуна мужику, живу-
щему впроголодь на съёмной квартире без 
удобств, с условием полноценного его со-
держания за свой счёт, тренировок в луч-
ших манежах, участия в соревнованиях и пр. 

Никто на радостях не вспоминает, что, 
кроме ежедневного простого ухода, фон-
тан необходимо разбирать и консерви-
ровать на зиму, находить достойное ме-
сто для хранения и следить за его исправ-
ностью. А на всё это нужны деньги, кото-
рые будут изыскивать в нищем городском 
бюджете или брать на эти цели кредит в 
том же СБЕРЕ! 

А также никому даже в голову не при-
ходит, что своими однотипными «подар-
ками» господин Греф тормозит развитие 
туризма! Кто поедет любоваться нашим 
фонтаном, когда у них имеется свой, мо-
жет, даже поумней нашего?

 А может, завлекать будут уничтожен-
ным «Дворянским гнездом», превращён-
ным в допотопный «Элитный сад», в ко-
тором истреблённый в пыль культурный 
слой как раз теперь, приказом господина 
Алтухова, без акта госэкспертизы и дру-
гих необходимых документов, включён в 
перечень объектов, обладающих истори-
ко-культурной ценностью с точки зрения 
истории и археологии, а именно: культур-
ный слой исторической части г. Орла: Дво-
рянское гнездо? 

Более абсурдного, до неприличия, ре-
шения я в своей жизни не помню! 

Варварски разворочав всё, что находи-
лось на этой территории, уничтожив даже 
крошечные намёки на пласты прошлого, 
хранящего следы жизнедеятельности на-
ших предков, присваивать подобный ста-
тус остаткам бетона, песка, опилок, метал-
лической стружки, снятого «с мясом» тра-
вяного покрова и т.д. можно только, спасая 
чью-то Мадам Сижу, под которой зашата-
лось удобное кресло!!! 

Неужели все забыли, что и до разру-
шительного «благоустройства» Дворян-
ское гнездо являлось объектом культур-
ного наследия, и никто его из реестра не 
выводил!!!

Но, исполняя этот приказ, власть долж-
на убрать стоянку автотранспорта воз-
ле больничного корпуса детской больни-
цы по ул. 7 Ноября! Но, скорее всего, бу-
дет заявлено, что она уже имелась до ука-
за, а значит, она тоже относится к объекту 
культурного наследия и подлежит сохране-
нию, так же, как и куча пятилетнего песка.  
Ура!

Нет, наверное, всё-таки удивлять тури-
стов будут недавно радостно открытым 
сквером орловских литераторов. 

С удивлением узнала о ярких дебатах 
по названию сквера, в результате которых 
было утверждено самое неудачное. 

Орловские литераторы откровенно 
унижены отсутствием даже элементар-
ного уважения к ним доминированием па-
мятника И.А. Бунину. Я бы поняла, если бы 
этот крошечный пятачок так и назвали – 
«сквер Бунина» – и обустроили его сооб-
разно назначению. 

Тогда можно было вместо напомина-
ющего «братскую могилу», антихудоже-
ственного нагромождения металла, кото-
рое зачем-то бездарно воспроизводит су-
ществующий центр города, с творчески и 
художественно неоправданным наруше-
нием масштаба, с карикатурной трактов-
кой деревьев, воссоздать, к примеру, часть 
Парижа, где, как известно, Иван Алексе-
евич жил и работал. Показать сохранив-
шийся в Орле дом, где была редакция газе-
ты, в которую он писал. Вообще показать 
путь от Орла времён Бунина до Парижа, 
осмыслив его литературно и художествен-
но! Но где там!

Наши, вполне себе обумаженные ба-
рышни – архитектор М. Родштейн и ака-
демик Е. Шарёнкова – даже не потруди-
лись включить хоть какой-нибудь намёк 
на СОБСТВЕННОЕ осмысление литера-
турного творчества и создание его визу-
ального эквивалента, а просто загромоз-
дили несчастную плиточную лысину ин-
тернетными стандартными круглыми 
и простыми скамейками, качелями, ку-
пленными за копейки, украшающими и 
так ВСЕ скверы города, и не только наше-
го! А уж не очень удачно формально рас-
ставленное это «великолепие», как мебель 
в прихожей, невольно, а может, и созна-
тельно превращает город в ПРОВИНЦИ-
АЛЬНУЮ ДЫРУ! 

НАПРАШИВАЕТСЯ ВОПРОС: ДА-
МЫ, ГДЕ ВЫ НАБРАЛИСЬ ТАКОЙ 
ПОШЛОСТИ?

Ждать, что в России найдётся хоть кто-
нибудь, не видевший весь этот раритет 
в интернете, довольно глупо и абсолют-
но непрофессионально! А уж найти того, 
кто попытается с комфортом отдохнуть в 

сквере в тридцатиградусную жару, просто 
невозможно!

Больше всего меня удивляла скорость, 
с которой наша власть торопится потра-
тить деньги на всякое барахло! А потом по-
няла. Это не только пресловутое освоение 
средств, но и галочки в портфолио наше-
го губернатора, которое ему понадобится 
предъявить кому-то очень важному, когда 
он, наконец, избавится от надоевшей ему 
области. То, что эти ГАЛОЧКИ БЕСКРЫ-
ЛЫЕ, ни его, ни этого кого-то смущать не 
будет. ТУТ ВАЖНО КОЛИЧЕСТВО, А НЕ 
КАЧЕСТВО!

Недавно меня просто ошарашила ко-
пилка откровений новоявленного «лек-
тора МГИМО», а по совместительству гу-
бернатора Орловской области Клычкова 
Андрея Евгеньевича! Ну надо же, после 
почти семи лет жизни в Орле узнать, что 
родители М. Булгакова родом из Орлов-
ской области, и только потому, что Киев 
может отказаться от его музея!

Это какой же степенью нелюбопытства 
надо обладать! Думается, что наш «осте-
пенённый» губернатор вряд ли читал его 
книги, иначе он не напоминал бы собой 
барина средней руки. Интересно, а в связи 
с этой новостью способен ли он удивиться 
тому, что орловский врач В. И. Турбин яв-
ляется родственником знаменитому писа-
телю, который даже увековечил его фами-
лию в пьесе «Дни Турбиных»?

И это тот самый врач, который в ок-
купацию спас больше тысячи военных и 
гражданских лиц, и об установке памятни-
ка которому я говорю уже несколько лет, 
но господин Греф, как известно, выделяет 
«внебюджетные средства» только на заум-
ные фонтаны!

Да и Судбищи как-то ближе, а на по-
вестке дня ТУРИЗМ! Говорят, он поможет 
грести деньги лопатой!

 Так кого же всё-таки ждут городские 
власти в гости к нам? Для кого они унич-
тожают город? Неужели для миллионе-
ров? Ну, это вряд ли! У них, как и у не-
многочисленного среднего класса, свои 
«намоленные» маршруты, и ни один из 
них не проходит через Орёл. Нет тут для 
них точек притяжения! Ну не откажутся 
же они от Праздника Света в Лионе ра-
ди нашего фонтана? Или бросят всё ра-
ди нашего убогого орла? Или помчатся 
смотреть на развороченную плитку, как 
по всему городу, так и прямо перед но-
сом областной администрации? На зале-
пленные на скорую руку провалы на до-
рогах? На раздолбанные ступени в мага-
зинах, аптеках, институтах? На тротуары, 
непригодные для ходьбы? На развалива-
ющиеся клумбы на ул. Ленина? На горы 
мусора, которые не исчезают даже после 
субботника? 

А уж благодаря «слаженной» работе 
госпожи Родштейн, кстати, обладающей 
крайне специфическим вкусом, если не 
сказать полным его отсутствием, админи-
страции города Орла, градостроительно-
го совета и т.д., городское пространство 
постепенно превращается в ВИЗУАЛЬ-
НО АГРЕССИВНУЮ СРЕДУ!

Вячеслав Зайцев любил повторять, что 
«ВКУС МОЛЧИТ, КРИЧИТ БЕЗВКУСИ-
ЦА!» А в нашем городе она уже орёт не 
своим голосом из каждого замученного 
«благоустройством» угла.

Дома с обилием одинаковых окон, 
плиточные площадки вместо зелёных 
скверов, обилие прямых углов и се-
рого цвета, захламление ландшафтов 
«арт-объектами», безжалостная, ту-
пая вырубка деревьев, разрушающие-
ся фасады, установка бирюзовых ука-
зателей, говорящих о примитивной 
прямолинейности мышления проек-
тировщиков, и т.д. – всё это действу-
ет на психику человека угнетающе, вы-
зывая немотивированную агрессию  
и – как результат – всплеск психических 
заболеваний. 

Мне искренне жаль наш сквер Танки-
стов, попавший под каток «благоустрой-
ства»! И если уже названные мной дамы 
возьмут этот процесс в свои не очень та-
лантливые руки, то пиши пропало!

Человеку в городе, как воздух, необхо-
димы островки ВИЗУАЛЬНОЙ ТИШИНЫ 
в виде уголков живой природы, где есть га-
зон, на котором, поставив шезлонг, мож-
но просто отдохнуть, смотря на кусты, цве-
ты и деревья, как раньше на нижнем яру-
се «Дворянки», где можно было смотреть 
на воду в любом положении. 

Но нет, теперь плитка и самокаты с ве-
лосипедами и даже зачем-то в сквере Л. 
Гуртьева. Кстати, во всём мире велосипед 
– вид транспорта и только у нас – ат-
тракцион. Никто не против них вообще, 
но необходимо определять для такого от-
дыха другие места. Просто отдых и актив-
ный спортивный отдых нельзя валить в од-
ну кучу! 

Я считаю, что запрет на самокаты и ве-
лосипеды в городском парке очень умное 
и своевременное решение!

Господа орловские чиновники, хватит 
уже выбрасывать бюджетные деньги на 
бренды «Литературная столица» и «Бирю-
зовое кольцо». Это совершенно бесполез-
но. Не сработало и уже не сработает! По-
ра уже мыслить трезво!

 Я не знаю людей, кроме орловских чи-
новников, которые предпочитают считать 
копейки в бюджетных карманах вместо 
миллионов на бюджетных счетах.  

 Орёл не древний Рим, не Париж и не 
Санкт-Петербург. Эти города сами по се-
бе памятники и туристические объекты! 
Наш город нищий, раздолбанный, совер-
шенно не привлекательный с точки зре-
ния туризма, и, даже если вы на каждом 
его сантиметре понаставите всяких аги-
тационных транспарантов, туристы не 
поедут! 

Нельзя, разбазаривая семьсот милли-
онов на фантики, ожидать, что туристы 
помчатся толпами эти затраты восполнять!

Такая, не по возрасту, экономическая 
невинность уже не умиляет!

Оставьте, наконец, город для жителей, 
не уродуйте его неуместным украшатель-
ством, которое к благоустройству не име-
ет никакого отношения!

Туристические же объекты необходи-
мо обустраивать вне города и непремен-
но с расчётом системности, НЕОЖИДАН-
НОСТИ, НЕОБЫЧНОСТИ и, благодаря 
этому, привлекательности. Туризм – это 
не предмет первой необходимости, ког-
да можно закрыть глаза на какие-то недо-
чёты. Этот бизнес должен быть прибыль-
ным, иначе за него не надо браться. Ну-
жен парк, как придуманный город-спут-
ник, в системе которого с множеством 
направлений могла бы существовать и 
Судбищенская битва, но как один из его  
разделов. 

Как самостоятельная туристическая 
единица она не сработает. Выбросив оче-
редные деньги на засорение сквера пред-
ложенными бездарными стандартны-
ми инсталляциями, арх-окнами, вы лишь 
уничтожите зелёное пространство и соз-
дадите объект, посещаемый только прину-
дительно школьниками по «пушкинской 
карте». Вот это будет и вся прибыль! 

P.S. Поразмыслив на эту тему ещё раз, 
неожиданно пришла к подозрительно-
му выводу, что никто и не собирается 
заниматься развитием туризма, так же, 
как и настоящим благоустройством! Все 
действия просто имитируют бурную де-
ятельность, задачей которой являет-
ся освоение, а скорее всего, присвоение 
средств, выделяемых по линии нацпро-
ектов, а реальных результатов, похоже, 
никто и не потребует!

С глубоким уважением  
ко всем ветвям власти,  

гражданка России  
Людмила ПаРицкая
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Депутат Орловского горсовета 
Константин Клепов обратился к про-
курору Орловской области Алексею 
Тимошину, попросив его защитить 
права граждан, жизнь и здоровье ко-
торых подвергаются опасности.

Поводом для обращения ста-
ло плачевное состояние знамени-
того «сталинского» дома №28 на ул. 
Московской.

«В рамках ис-
полнения депутат-
ских полномочий 
обращаюсь к Вам 
по поводу опасной 
ситуации, создан-
ной на улице Мо-
сковской, в связи 
с ненадлежащим 
содержанием об-
щедомового иму-
щества дома №28, –  
сообщает депутат 

прокурору. – Посетители магази-
нов, расположенных в вышеуказан-
ном многоквартирном доме, подвер-
гают жизнь и здоровье опасности, так 
как карниз дома и прочие фасадные 
элементы осыпаются, что может при-
вести к трагическим последствиям». 

Константин Клепов просит об-
ластную прокуратуру провести про-
верку и принять меры прокурорско-
го реагирования, чтобы ликвидиро-
вать опасную ситуацию и защитить 
права неопределенного круга лиц на 
безопасные и комфортные условия 
передвижения. 

Добавим, что дом №28 на улице 
Московской, известный как дом со 

шпилем, является одним из самых 
красивых зданий Орла, построенных 
в так называемом сталинском стиле. 
Здание строилось с начала 50-х годов 
прошлого века и было введено в экс-
плуатацию в 1956 году. Дом включен в 
Единый госреестр объектов культур-
ного наследия как памятник архитек-
туры и градостроительства местной 
(муниципальной) категории охраны.

В 2021 году управляющая компа-
ния – ООО «ЖЭУ №17» – обраща-
лась в суд с иском к интернет-про-
вайдерам и просила обязать послед-
них отремонтировать якобы разру-
шенные ими декоративные элементы 
фасада дома. Однако суд отказал в 
удовлетворении требований комму-
нальщиков, сославшись на выводы 

судебной экспертизы, которая уста-
новила, что «все конструкции балю-
страд подвержены намоканию и раз-
рушению вследствие атмосферных 
осадков и перепадов температуры, 
возраста конструкции, некачествен-
ного выполненного покрытия кров-
ли и водосточной системы, изготов-
ленной с нарушением нормативной 
документации». Очевидно, перечис-
ленные факторы повлияли не толь-
ко на состояние балюстрады, но и 
на другие элементы фасада, кото-
рые стали представлять реальную 
угрозу для прохожих. Да и внешний 
вид дома-памятника, как видно из 
представленных Константином Кле-
повым снимков, оставляет желать  
лучшего.

«Сталинка» на МоСковСкой 
опаСна для прохожих

Константин 
КЛЕПОВ
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